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29 октября 2013 года –  95 лет со 
дня образования ВЛКСМ – Всесоюз-
ного Ленинского Коммунистического 
Союза Молодежи. За почти  73-хлет-
нюю  историю комсомол стал школой 
взросления для миллионов советских 
граждан. 

28 сентября 1991 года на XXII 
чрезвычайном съезде ВЛКСМ руко-
водители и актив комсомола призна-
ли, что в условиях демократизации 
советского общества, роста нацио-
нального самосознания в союзных 
республиках, стремления к сувере-
низации субъектов комсомола еди-
ная всесоюзная молодежная органи-
зация существовать не может. Съезд 
постановил «считать исчерпан-
ной политическую роль  ВЛКСМ как 

КОмсОмОлу – 95 лет  
федерации коммунистических сою-
зов молодежи».  

И хотя со дня самороспуска ком-
сомола  прошло более двадцати лет,  
внимание к опыту ВЛКСМ не ослабе-
вает. И в стране, и в нашей Архангель-
ской области проводились меропри-
ятия, направленные на сохранение 
исторической памяти, на патриотиче-
ское воспитание подрастающего поко-
ления, на внимание к тем, кто считает 
себя ветераном комсомола.

 Решать эти задачи необходимо 
совместными усилиями ветеранов, 
представителей старших поколений, 
комсомольских организаторов и вожа-
ков с  участием лидеров, активистов, 
энтузиастов современных молодежных 
организаций, объединений, движений.

Журнал «Известия Русского севера» посвящает этот номер страницам 
комсомольской истории и современным молодежным проблемам
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АРхАНгельсК сОБРАл КРАеВеДОВ
25 сентября 2013 года состоялась город-

ская научно-практическая конференция 
«Архангельск: от поморских поселений до 
столицы Русского Севера». Организовали ее 
члены добровольного культурно-просвети-
тельного общества «Норд» при поддержке 
мэрии Архангельска и при участии ряда орга-
низаций, среди которых и Институт социаль-
но-гуманитарных и политических наук САФУ.

– Важнейшими факторами в жизни каж-
дого человека были, есть и остаются семья, 
малая Родина, Отечество,  –  отметил  председатель Архангельского отде-
ления Российского общества историков-архивистов, председатель жюри, 
профессор, доктор исторических наук  Сергей Шубин. – Именно поэтому 
проведение подобных мероприятий крайне важно для патриотического 
воспитания молодежи.

От имени мэра Архангельска Виктора Павленко гостей и участников кон-
ференции приветствовала заместитель мэра по социальным вопросам Ири-
на Орлова: – Сегодня в этом зале собрались те историки-краеведы, которые 
на протяжении многих лет изучают историю Архангельской области, исто-
рию нашего Архангельска, педагоги, которые преподают историю в город-
ских школах, их ученики, занимающиеся краеведением и активно работаю-
щие в школьных музеях. Я не побоюсь сказать, что архангельские школьные 
музеи – одни из лучших в регионе. И это единое сообщество еще раз дока-
зывает, что в столице Поморья, в городе, по праву носящем гордое звание 
Города воинской славы, цепочка исторической памяти, связывающей поко-
ления, непрерывна, – сказала Ирина Васильевна и выразила надежду, что 
конференция «Моя малая Родина» станет традиционной в Архангельске.

Открылось мероприятие большим пленарным заседанием, на котором  
доктор исторических наук Юрий Лукин проследил историю Архангельска 
до 1388 года и привел доказательства того, что столице региона в этом году 

исполнилось на 429, а 625 лет.
По окончании работы кон-

ференции двенадцать  побе-
дителей городского этапа 
конкурса  на память получи-
ли ценные подарки от мэрии 
Архангельска. 

Лучшие работы будут пред-
ставлены на областной конфе-
ренции в декабре 2013 года и 
войдут в печатный сборник.

Т. Овчинникова 
Фото  –  С. Клочев

Пленарное заседание конференции 

С.И. Шубин и И.В. Орлова
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КОмсОмОл: КАК ЭтО НАЧИНАлОсь
КОВАль  светлана Александровна – секретарь Архангельского 
горкома и обкома ВлКсм (1960-70-е гг.) , кандидат педагогических 
наук, доцент сАФу имени м.В. ломоносова

Начало истории комсомола для 
многих ассоциируется с датой 29 
октября 1918 года. Действитель-
но, в Москве, в столице России, кото-
рая немногим более года назад стала 
Советской, в этот день собрался I Все-
российский съезд организаций Рабо-
чей и Крестьянской Молодежи. Зада-
чей съезда было объединение союзов 
молодежи, которые уже существовали 
в разных областях страны.

В это время шли Гражданская вой-
на и интервенция, поэтому известные 
цифры: 195 делегатов, представляв-
ших 22 100 членов союза – отражали 
численность только тех союзов, кото-
рые были представлены на съезде. 
Многие организации не могли послать 
своих делегатов, потому что работа-
ли на территориях, захваченных бело-
гвардейцами и интервентами...

Истоки пролетарской молодежной 
организации уходят корнями к нача-
лу ХХ века и связаны с деятельностью 
коммунистической партии. Уже на II 
съезде РСДРП (1903), когда фактически 
была создана партия большевиков, ста-
вился вопрос о создании организации 
революционной молодежи. Интерес-
но, что в дни революции 1905–1907 гг.  
В.И.Ленин утверждал, что «молодежь 
решит исход всей борьбы, и студенче-
ская и еще больше рабочая молодежь»1. 

В преддверии Октябрьской рево-
люции в июне 1917 года VI съезд пар-
тии принял специальную резолюцию 
о молодежи. В это время в России уже 
действовали разрозненные организа-
ции  студенческой, рабочей, крестьян-
ской молодежи; организация скаутов 
и др.

На основе решений VI съезда 
РСДРП(б) шел дальнейший рост соз-
дания молодежных союзов. В авгу-
сте 1917 года в Москве, а в октябре – в 
Петрограде состоялись конференции, 
провозгласившие создание массовых 
пролетарских юношеских организа-
ций. 

В 1918 году революционное дви-
жение молодежи охватило крестьян-
скую и учащуюся молодежь, и к осени 
сложились необходимые предпосыл-
ки для создания объединения союзов 
(пока рабочей и крестьянской моло-
дежи).

Таким образом, съезд рассмотрел 
вопрос о текущем моменте, заслушал 
19 докладов с мест, принял Программу 
и Устав союза, утвердил резолюцию по 
организационному вопросу, избрал 
руководящие органы и провозгласил 
создание Российского Коммунистиче-
ского Союза Молодежи. 

На съезде был избран первый 
состав Центрального комитета РКСМ: 
15 членов и 7 кандидатов. Председа-
телем ЦК избран Ефим Цетлин, това-
рищем председателя (заместителем) 
Оскар Рывкин, секретарем – Нико-
лай Пеньков. Это были самые первые 
официально избранные комсомоль-
ские вожаки… (Кстати, в апреле 1919 
года состоялся I съезд коммунистов –
учащихся, который принял решение о 
вступлении союза в состав комсомола).

Одной из задач РКСМ явилось соз-
дание организаций на территории 
Советской России.  На Севере (в Архан-
гельской губернии) первые союзы, 
которые можно считать коммунисти-
ческими, образовывались в трудный 
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период Гражданской войны и интер-
венции. Первые ячейки были созданы 
в конце 1918 года в рабочих коллекти-
вах Котласа, а также в школе 2-й ступе-
ни села Благовещенское Шенкурско-
го уезда была создана «Организация 
учащейся молодежи», которая стала 
предшественницей ячейки коммуни-
стического союза молодежи. 

Комсомольское движение быстро 
обрело широкий размах в Яренском, 
Сольвычегодском, Вельском, Котлас-
ской уездах, которые тогда не входили 
в состав Архангельской губернии.

В 1919 году комсомольские ячей-
ки создаются в волостях, расположен-
ных по Северной Двине, в Шенкурском, 
Онежском, Пинежском и других уездах.

В Архангельске первое собрание 
молодежи состоялось 21 марта 1920 
года. В Союз записалось двадцать 
человек и был избран уездно-город-
ской комитет. Затем прошли собрания 
рабочей молодежи Маймаксы (пер-
вый вожак Михаил Иванов), Соломба-
лы (Александр Куницын), Цигломени, в 
учительской семинарии.

Летом 1920 года активную рабо-
ту начало Организационное бюро по 
созыву первого губернского съезда 
РКСМ. Он открылся в клубе коммуни-
стов в Архангельске 16 сентября 1920 
года, и эта дата стала датой оконча-
тельного организационного оформ-
ления Архангельской губернской 
организации РКСМ. Съезд обсудил 13 
вопросов, избрал первый губернский 
комитет комсомола в составе 9 чело-
век, избрал делегатов на III съезд ком-
сомола: Александра Волгина, Василия 
Коновалова, Анну Крейндель, Михаи-
ла Попова и Александра Чубакова. 

Василий Коновалов (сменивший в 
сентябре фамилию на Ленский), стал 
ответственным секретарем перво-
го губкома РКСМ – «самым первым» 
первым комсомольским секретарем 
Архангельского комсомола.

III съезд комсомола, который открыл-

ся 2 октября 1920 года вошел в исто-
рию как съезд, на котором с программ-
ной речью о задачах Союза молодежи 
выступил председатель Совнаркома 
В.И.Ленин. Задача союзов была сформу-
лирована кратко – «создание коммуни-
стического общества», а главная задача 
молодежи – «учиться коммунизму». 

На этом же съезде был принят 
новый Устав. Съезд оформил вступле-
ние Российского комсомола в Комму-
нистический Интернационал Молоде-
жи (созданный в ноябре 1919 года).

В 1922 году V съезд РКСМ опреде-
лил задачи своей деятельности в усло-
виях НЭПа; принял решение о шефстве 
над Военно-Морским Флотом респу-
блики; оформил создание детской ком-
мунистической организации юных 
пионеров (утвердил Законы юных пио-
неров и текст Торжественного обеща-
ния); принял решение о создании в 
деревнях школ крестьянской молоде-
жи (ШКМ). Делегатами этого съезда от 
Архангельской губернской организа-
ции были Я.В.Настусевич – представи-
тель моряков-севроморцев, В.Г.Олишев 
– секретарь Шенкурского укома РКСМ, 
М.И.Попов – секретарь Архангельского 
губкома РКСМ, А.В.Угловой – секретарь 
Архангельского укома РКСМ2. 

Спустя два года, в июле 1924 года 
VI съезд комсомола (делегаты от 
Архангельской организации РКСМ – 
В.Н.Будрин – секретарь Емецкого уко-
ма РКСМ, П.А.Ивонинский – зав. агит-
пропотделом Архангельского губкома 
РКСМ, Н.Н.Минин – зав. экономотде-
лом Архангельского губкома ВЛКСМ, 
В.Г.Олишев – секретарь Архангельско-
го губкома РКСМ, А.В.Угловой – секре-
тарь Архангельского губкома РКСМ)3 
принял решение о присвоении Союзу 
имени Ленина. 

1 Ленин В.И. Полн. собр. соч. Т.9., С. 247.
2 Молодежь Севера: прошлое, настоящее, буду-
щее: Сб. материалов конференции. – Архан-
гельск: изд-во «Боргес», 2001. – С. 91–106.
3 Там же.
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20 февраля 1928 года в ознаменова-
ние боевых заслуг за беспримерный геро-
изм в годы гражданской войны и иностран-
ной интервенции советское правительство 
наградило комсомол орденом БОеВОгО 
КРАсНОгО ЗНАмеНИ.

В 1920-30-е годы широко развивается удар-
ничество (первая ударная молодежная брига-
да была создана еще в 1926 году в Ленинграде 
на заводе «Красный треугольник»), начинается  
Всесоюзное социалистическое соревнование, 
создаются комсомольские бригады, заклю-
чаются договоры между рабочими коллекти-
вами. Развернулась борьба за выполнение и 
перевыполнение первого пятилетнего плана. 

Был объявлен «культурный поход» комсо-
мола: на борьбу с неграмотностью, пьянством, 
грязью, неряшливостью; создавались школы 
ликбеза. 

В начале 1930-х годов было введено всеоб-
щее начальное обучение, и комсомол принял 
шефство над всеобучем.

Большое внимание уделялось работе лес-
ной промышленности. Только в 1929 году ЦК 
ВЛКСМ направил на лесозаготовки 20 тысяч 
комсомольцев. 

В Северном крае (в состав которого в 1929 
году вошли Архангельская, Вологодская, Се-
веро-Двинская губернии и Коми автономная 
республика) центральной задачей Северной 
краевой комсомольской организации стала 
работа в лесном хозяйстве, решение задачи 
превращения края в «валютный цех страны». 

В 1931-32 гг. было создано 52 комсомоль-
ско-молодежных показательных лесопункта, 
152 квартала и участка. В 1932 году здесь ра-
ботало почти 2 тысячи ударных молодежных 
бригад.  

Важной формой подготовки квалифициро-
ванных рабочих  стали школы ФЗУ (фабрично-
заводского ученичества), которым комсомол 
уделял большое внимание, возросла роль ве-
чернего образования.
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Проблемы профессионально-
технического образования в 1920-е 
годы оказались в центре внимания 
различных форумов – государствен-
ных, профсоюзных и, конечно же, 
комсомольских. Так, например, в 
1921 году были проведены три Все-
российских совещания – губпроф-
обров, культкомиссии ВЦСПС и съез-
да РКСМ по вопросу об улучшении 
образования молодых рабочих.

Комсомольские организации пы-
тались проявлять заботу о жилье, 
питании, учебе и занятости рабочей 
молодежи. В начале 1920-х годов на 
местах сложно обстояло дело с обе-
спечением учащихся ФЗУ местами в 
общежитии. Многие учащиеся шко-
лы ФЗУ при лесозаводе №3 «Красный 
Профинтерн» вынуждены были жить 
в тесных общежитиях вместе со взрос-
лыми рабочими. Проблемы с общежи-

тиями для «фабзай-
цев» сохранились и 
во второй половине 
1920-х годов, ком-
сомолу и профсо-
юзам настоятельно 
рекомендовалось 
принять активное 
участие в решении 
этих проблем.

Крайне небла-
гоприятная ситу-
ация сложилась с 

питанием учащихся профессиональ-
но-технических учебных заведений. 
Так, например, в Петрограде специ-
альные комиссии обследовали око-
ло 14 тыс. подростков и установили, 
что более 50% из них питались очень 
плохо, а у 18% в рационе отсутство-
вала горячая пища. В 1928 году ком-
сомолу, партийным организациям, 
советским органам и профсоюзам 
Архангельской губернии настоя-
тельно рекомендовалось  организо-
вать общественное питание учащих-
ся техникумов и школ фабзавуча .

Необходимо подчеркнуть, что 
партийно-государственные структу-
ры, комсомол, профсоюзы Европей-
ского Севера неоднократно подни-
мали вопросы, связанные со снаб-
жением, материальным положением 
учебных заведений профобразова-
ния, сбережением здоровья учащих-
ся. В местных партийных журналах 
звучали призывы покончить с «эко-
номией» на подготовке кадров. 

Однако необходимо учитывать 
весьма ограниченный материальный 
ресурс, имевшийся  у советского го-
сударства и местных органов власти 
в эти годы, который далеко не всегда 
позволял в должной мере учитывать 
запросы и потребности сферы про-
фессионального образования.

В начале 1920-х годов ЦК РКСМ 
обратился с письмом в партийные и 

Посвящается моему деду,  
Силину Григорию ивановичу – комсомольцу 1920-х годов

КОмсОмОл И стАНОВлеНИе  сИстемы 
ПРОФессИОНАльНОгО ОБРАЗОВАНИЯ  
В АРхАНгельсКе
сИлИН Андрей Вячеславович – кандидат исторических наук, доцент 
сАФу имени м.В.ломоносова

Комсомольский 
билет 20-х гг.
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государственные органы, указывая, 
что сокращение молодежи «ставит 
под угрозу рабочий класс лишиться 
сильного и здорового фундамента 
строителей социалистического хо-
зяйства в будущем…». 

Местные комсомольские орга-
низации также отреагировали на 
проблему сокращения численно-
сти молодежи на производстве. Так, 
второй расширенный пленум Ар-
хангельского губкома комсомола в 
декабре 1921 года в соответствии с 
указаниями ЦК РКСМ разработал те-
зисы и определил организационные 
формы участия комсомольских ор-
ганизаций в трудоустройстве и об-
разовании молодежи.

ЦК РКСМ в 1921 году настоял на 
создании междуведомственной ко-
миссии по изучению положения мо-
лодежи на производстве. Результа-
том её работы стал проект декрета 
Совета Труда и Обороны (СТО) «О ра-
бочих подростках в связи с сокраще-
нием штатов в промышленности и на 
транспорте». 

1 июля 1921 года СТО под предсе-
дательством В.И. Ленина принимает 
указанный декрет, в котором были 
намечены меры по сдерживанию 
процесса сокращения молодежи на 
производстве. Комсомольские орга-
ны старались внимательно следить 
за соблюдением закона 1922 года «о 
броне» на производстве для рабо-
чих-подростков. ЦК РКСМ требовал 
от губкомов комсомола постоянно 
выявлять предприятия, на которых 
число подростков было ниже уста-
новленного законом, добиваться 
пополнения до нормы. Вопросы ре-
ализации «закона о броне» обсужда-
лись на заседаниях бюро ЦК РКСМ в 
1922-1923 годах 14 раз. 

На Европейском Севере ситуа-
ция с заполнением подростками 

брони на производстве обстояла 
относительно благополучно. Бла-
годаря энергичной деятельности 
комсомольских органов, броня на 
большинстве производств была 
полностью заполнена. В лесопиль-
ной промышленности броня была 
доведена к середине июня 1924 
года до 7%. 

Заработная плата рабочих-под-
ростков составила 100% довоенной. 
Комсомольские органы региона 
предпринимали усилия к тому, что-
бы удержать положение с занято-
стью рабочих-подростков на уровне 
брони и достигнутого тарифа, охва-
тить рабочих-подростков бригад-
ным и индивидуальным обучением, 
школами ФЗУ.  

Безусловно, история комсомола 
в 1920-е годы не поддается одно-
значной оценке. С одной стороны, 
молодежный максимализм, помно-
женный на революционную роман-
тику и энтузиазм, а также реальные 
дела, направленные на защиту инте-
ресов молодежи, в том числе и в сфе-
ре образования.  С  другой – к концу 
десятилетия комсомол все больше 
превращался в «приводной ремень» 
партии в молодежной среде, утрачи-
вая многие характеристики самоде-
ятельной организации. 

Комсомольский билет Силина Григория Ивановича,  
выданный 17.07.1925 года
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В январе 1931 года состоялся IX съезд 
комсомола. съезд призвал молодежь 
выполнить пятилетку в 4 года; принял шеф-
ство над Военно-Воздушным Флотом; рас-
смотрел вопросы работы комсомольских 
организаций в национальных республи-
ках и областях.  На этом съезде комсомол 
за инициативу, проявленную в деле ударни-
чества и социалистического соревнования 
в годы первой пятилетки, был  награжден 
вторым орденом – тРуДОВОгО КРАсНОгО 
ЗНАмеНИ. 

1930-е годы были временем, когда молодое 
поколение строило Днепрогэс  и Сталинград-
ский тракторный завод, Кузнецк и Магнитогорск,   
Туркестано-Сибирскую дорогу и московское ме-
тро, Соломбальский и Архангельский  бумажные  
комбинаты,  Комсомольск-на-Амуре и поселок Су-
дострой – город Молотовск на Белом море (сегод-
ня Северодвинск). 

Это был период усиления работы комсомола в 
деревне – участие в создании колхозов, машинно-
тракторных станций, создание фонда коллективи-
зации, развитие зерноводства и животноводства, 
забота о школах крестьянской молодежи.

Этот период связан и с активным освоением 
Арктики. Молодежь участвует в высокоширотных 
экспедициях, работает на полярных станциях и зи-
мовках,  становится членами экипажей ледокольно-
го флота, моряками-полярниками, участвует  в изы-
скательских  работах. На карте страны появились 
остров Комсомолец, Комсомольская бухта, остро-

ва «Комсомольская правда», Ком-
сомольские острова. В конце 1932 
года постановлением СНК СССР было 
создано Главное управление Север-
ного морского пути, и одним из его 
подразделений стало Архангельское 
территориальное управление. В 1937 
году на учете в Политотделе Севмор-
пути находилось 467 членов ВЛКСМ.

Когда возросла опасность войны,  
важнейшей составляющей всей ра-
боты комсомола стала активизация 
военно-патриотической работы, 
воспитание юношей и девушек в 
духе патриотизма и пролетарского 
интернационализма. 

Комсомольско-молодежная бригада лесорубов  
Вельского ЛПХ. Бригадир А.Д. Блотов. 30-е гг.
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ИЗ ИстОРИИ КОмсОмОльсКОЙ 
ОРгАНИЗАцИИ НеНецКОгО ОКРугА  
В ПРеДВОеННОе ДесЯтИлетИе
КОлОВАНгИНА марина михайловна – кандидат исторических наук,  
член Ненецкой региональной общественной  
организации «Общество краеведов» 

История Ненецкой окружной 
комсомольской организации насчи-
тывает 62 года: организационно 
оформившаяся 15–16 февраля 1930 
года, она просуществовала до кон-
ца 1991 года, когда участники XXXIII 
окружной конференции высказа-
лись за переименование ВЛКСМ в 
РСМ (Российский союз молодежи). 
Однако в условиях распада СССР, 
социально-экономического и нрав-
ственного кризиса в России эта 
молодежная организация на терри-
тории НАО прекратила свое суще-
ствование. Между тем опыт ее рабо-
ты представляет несомненный инте-
рес, так как показывает созидатель-
ное начало комсомольского движе-
ния. Приведем несколько фактов из 
истории комсомола Нижнепечорья 
и ненецких тундр.

Первая ячейка РКСМ была соз-
дана в селе Великовисочное в 1923 
году. Тогда молодые ребята обрати-
лись в Печорский райком комсомо-
ла с просьбой послать им музыкаль-
ные инструменты. Получив ответ, что 
«комсомол не есть музыканты, а соз-
даны для укрепления советской вла-
сти», комсомольцы обиделись и зая-
вили: «Коли так, то выключайте нас из 
союза РКСМ»1.  Через год ячейка воз-
родилась уже на иных мировоззрен-
ческих позициях. По воспоминани-
ям А. Безумова, бывшего директора 
оленсовхоза: «В августе 1924 года 

на одной из улиц с. Великовисоч-
ное собрался многолюдный митинг. 
Прибыли представители из уездно-
го центра. Секретарь уездного коми-
тета комсомола сделал доклад «О 
роли и задачах союза молодёжи» и 
призвал молодёжь вступать в ком-
сомол. Тут же на митинге была про-
изведена запись желающих. Запи-
салось 5 человек, в числе которых 
Дитятев Д.И., Кожевин И.М. и я». Осе-
нью 1924 года великовисочная ячей-
ка РЛКСМ впервые приняла участие 
в праздновании Октябрьской рево-
люции.

Летом того же года организова-
на комсомольская ячейка на лесоза-
воде №51, о переселении которой из 
одного помещения в другое в июне 
1924 года сообщала газета «Печор-
ская правда». Автор заметки иро-
нично отмечал: «Хоть чум свой делай 
да кочуй по заводской территории, 
как самоед, только без оленя»2. Сре-
ди первых молодёжных активистов 
встречаются имена Веры и Михаи-
ла Сугоняевых, Давида Маньковича, 
ребят, приехавших на лесозавод по 
комсомольской путевке Севкрайко-
ма в 1929 году. Они развернули аги-
тационную работу среди молодёжи, 
были членами «лёгкой кавалерии», 
организовывали политическую учёбу 
комсомольцев. Секретарь заводско-
го комитета ВЛКСМ Миша Сугоняев 
два месяца проверял, как проводят-
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Комсомольцы педучилища в военном походе 1935 г. Из фондов НКМ

ся занятия по изу-
чению материалов 
XV съезда ВКП(б). 
Тогда, в 1928 году, 
жарко обсужда-
лись планы первых 
пятилеток, и отве-
чать на вопросы 
комсомольцам при-
ходилось в клубе в 
присутствии рабо-
чих. В клуб на такие 
«политбои» шли все 
лесопильщики3. 

Дата создания комсомольской 
организации в Оксине – другом 
крупном населённом пункте Ниж-
непечорья, пока не установлена, но 
известно, что весной 1925 года её 
работа оживилась: на общем собра-
нии ячейки РЛКСМ постановили 
проводить политзанятия по книге 
Ярославского три раза в неделю4.  
25 февраля 1925 года члены КСМ 
и «беспартийная молодёжь» орга-
низовали вечеринку с живгазетой, 
докладом о МОПР5, выступили с пье-
сой «Деревня», с частушками и пес-
нями. Собранные комсомольцами 
средства были направлены на обо-
рудование клуба6. 

Постепенно комсомольские 
ячейки появились во многих  насе-
ленных пунктах Нижнепечорья. К 
1929 году в Большеземельской тун-
дре действовало 3 ячейки, в кото-
рых состояло 35 членов комсомола, 
3 члена ВКП(б) и 56 пионеров7. 

Первая Ненецкая окружная кон-
ференция ВЛКСМ, на которой при-
сутствовал 31 делегат, определи-
ла значение данного молодёжного 
мероприятия характерными для того 
времени словами: «Конференция 
является историческим моментом 
для ненецкого молодняка, являет-
ся началом развития и воспитания 

их в духе коммунизма». Делегаты 
поставили задачи перед комсомоль-
цами округа: «Проведение социали-
стического соревнования, социали-
стического строительства в наших 
условиях Ненецкого округа среди 
тундрового населения»8.

В предвоенное десятилетие моло-
дёжь округа, охваченная призывом 
«наш ответ генералу Миллеру»9, вела 
сбор средств на оснащение РККА 
современной техникой. Так была 
определена развёрстка по ячейкам 
на постройку подводной лодки име-
ни Ленинского комсомола: лесоза-
водская организация и Пустозерский 
райком ВЛКСМ – по 550 рублей, Кани-
но-Тиманский, Хоседа-Хардский рай-
комы и тельвисочная ячейки – по 300 
рублей.10 Затем, в 1931 году, начал-
ся сбор средств на постройку само-
лёта «Комсомол Севера». В 1931 году 
Оксинская ячейка ВЛКСМ поддер-
жала инициативу окружной органи-
зации Осоавиахим11 и провела сбор 
средств в сумме 78 рублей 70 копеек 
на самолёт «Ненец»… Таких починов 
было много.

В декабре 1930 года I секретарь 
окружкома КСМ С.Д. Забродин и заве-
дующий окроно И.П. Выучейский 
подписали письмо под названием 
«Информация Канино-Тиманскому, 
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Комсомольская агитбригада 1937 г. Из фондов НКМ

Пустозерскому РК ВЛКСМ, коллек-
тиву л/з, Тельвисочной и Белощель-
ской ячейкам ВЛКСМ». В нём сооб-
щалось, что в 1931–1932 учебном 
году к имеющимся в округе школам 
повышенного типа – ШКМ (Виска) и 
ФЗУ (завод) – дополнительно будут 
открыты профтехмастерская (д. Куя) 
и советско-партийный техникум (с. 
Тельвисочное). «Школы повышен-
ного типа должны дать для расту-
щего социалистического хозяйства 
национального округа хорошо под-
готовленные во всех отношени-
ях новые национальные кадры по 
всем отраслям народного хозяйства. 
Окружной комитет ВЛКСМ и окро-
но в связи с этим поставили перед 
комсомольскими организациями, 
отделами народного образования и 
культпросветучреждениями округа 
очередные задачи:

«1. Обеспечить своевременный 
ремонт и строительство помещений 
школ повышенного типа, взять под 
своё шефство открывающиеся проф- 
техмастерскую и совпарттехникум.

2. Комсомол должен быть 
застрельщиком и несёт ответствен-

ность за полное ком-
плектование школ 
повышенного типа 
за счёт детей в пер-
вую очередь рабочих, 
батраков, колхозников, 
середняков».

В райкомах и окруж-
коме ВЛКСМ много-
кратно обсуждались 
вопросы пионерского 
движения в округе и, как 
показывают докумен-
ты, влияние комсомоль-
цев среди подростков 
росло. Способствовали 
этому и поощрения. Так, 
например, 31 июля 1935 

года окружком ВЛКСМ принял поста-
новление «О самоотверженном 
поступке пионера Пети Слёзкина и 
комсомольца Арефина», из которого 
мы узнаём, что ребята спасли тонув-
шего мальчика. Награда за самоот-
верженный поступок весьма любо-
пытна: Петя Слёзкин премирован 
велосипедом и пионерским костю-
мом. А руководителя пионерско-
го лагеря Арефина, по его просьбе, 
ОК ВЛКСМ командировал в военную 
школу Красной Армии12. 

Комсомол округа был призван 
разрушать дедовский уклад жиз-
ни, и это направление работы отра-
жается в публикациях 30-х годов ХХ 
века. Интересен в связи с этим очерк 
Г. Пашина «Необычный случай», в 
котором описывается, как «высокая 
советская власть» (районный совет) 
поддержала желание комсомольца 
Ивана Соболева вступить в артель 
и одобрила создание молодой 
ненецкой семьи, хотя отец невесты 
был против нарушения традиций. 
Очерк завершается оптимистично 
для молодых: «Собрание решило: 
Иван делал правильно. Так учит Ста-
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лин, так учит советская власть. Ива-
на Соболева в товарищество при-
нять. Отец Марии говорил пустое, 
он не понимал, чему учит советская 
власть. Мария делала правильно. 
Марию в товарищество принять». 
Иван и Мария стали полноправными 
членами товарищества. У них теперь 
началась новая жизнь с новыми 
законами советской тундры».13 

Оказывается, этот пример не 
выдумка автора, он взят из жизни. 
На V пленуме Ненецкого ОК ВЛКСМ 
(8-9 апреля 1935 года) данный факт 
рассматривался как пример для 
подражания. В материалах плену-
ма названо место неординарного 
происшествия – Тиманская тундра, 
и имя героини – Акулина Белугина. 
Пленум «с особым удовлетворени-
ем» отмечает правильный поступок 
молодой ненки, которая, вопреки 
воле своего отца и просватанности 
родителями ещё в детском возрасте, 
вышла замуж за любимого человека, 
вступила вслед за ним в комсомол 
и в товарищество по совместному 
выпасу оленей.14 

Важнейшей кампанией с участи-
ем молодёжи была борьба с негра-
мотностью. В апреле 1931 года в 
округе развернулась работа по сбо-
ру средств в фонд ликбеза. 27 мая 
1931 года в газете «Северный ком-
сомолец» опубликована первая 
информация о призыве доброволь-
цев в тундру. Крайком комсомола 
взял на себя «культурное шефство 
над ненцами» и обратился с предло-
жением к культработникам, педаго-
гам, ликвидаторам неграмотности, 
акушеркам, имеющим стаж комсо-
мольской работы и соответствую-
щее образование, отработать по два 
года на Крайнем Севере.15

По комсомольским путёвкам 
молодые люди ехали для работы в 

тундре в «Красных чумах». О семей-
ной паре Екимовских, работавшей в 
Большеземельском «Красном чуме», 
сохранилось немало документов и 
воспоминаний. Легендой стал рас-
сказ о молодой фельдшерице Вере 
Екимовской, которая ночью в пур-
гу пешком отправилась к роженице 
по тундре, чтобы оказать ей меди-
цинскую помощь.16 Известным стало 
имя Елены Саллак, дочери офицера 
Белой армии, выучившей ненецкий 
язык и приехавшей работать в «Крас-
ный чум» из Ленинграда…

1934 год проходил под знаком 
XVII съезда ВКП(б). В округе был про-
ведён комсомольско-молодёжный 
субботник: суббота 24 января пре-
вратилась в массовый день удар-
ного труда. По предварительным 
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подсчётам в Нарьян-Маре и на лесо-
заводе вышло 900 человек. В Мало-
земельской тундре комсомольцы 
организовали первый «культняпой». 
Задача его – продвинуть в тундру  
культтовары, книгу, газеты, оживить 
культурно-массовую работу, помочь 
организовать досуг, привлечь моло-
дёжь к выполнению политических и 
хозяйственных задач. Няпой прошёл 
по 36 чумам, в каждом ненцы бра-
ли тазы, кружки, миски, газеты, жур-
налы и свечи. Комсомольцы органи-
зовывали «красные вечеринки», на 
которых проводили громкие читки 
газет, выявляли ударников тундры 
и направляли материал в редакцию 
газеты «Ясовей». В результате такой 
акции многие чумы подписались на 
газету и просили приезжать с товара-
ми снова.17

Важным направлением в работе 
комсомольской организации окру-
га была организация физкультур-
но-массовых мероприятий, которой 
руководил окружной отдел ОСО- 
АВИАХИМ. 

В 1936 году состоялся знаме-
нитый тринадцатидневный лыж-
ный переход Нарьян-Мар – Архан-
гельск, посвящённый Х съезду 
комсомола. Непосредственная 
цель похода – доставить на IV кра-
евую конференцию ВЛКСМ подар-
ки от стахановцев округа: двух пес-
цов из Большеземельской тундры, 
сборник литературных произведе-
ний молодых писателей Ненецкого 
округа и письмо от ненцев-комсо-
мольцев.18  Путь в 1017 км спорт-
смены преодолели за 13 дней – в 
среднем проходя по 78 км в день. 
Во время перехода комсомольцы 
рассказывали в чумах и 16 насе-
лённых пунктах об А. Стаханове и 
стахановском движении. 

Архивные документы Ненец-
кого окружкома ВЛКСМ показы-
вают, что комсомольцы никогда 
не стояли в стороне от решения 
социально-значимых дел и внесли 
свой вклад в «освоение целины» в 
ненецких тундрах в 1930-е и после-
дующие годы.

1 Коловангина М. М. Ненецкий округ: 
первое десятилетие. Нарьян-Мар, 2009.  
С. 15.
2 Киприянов А. Комсомольцев переселя-
ют// Печорская правда (ПП).–1924.– №22 
(21 июня)
3 Чупров М. Шли туда, где трудно// Нянъяна 
вындер (НВ).–1978.– 18 октября.
4 Оживление в Тельвисочной ячейке 
РЛКСМ// ПП.– 1925.– №23.
5 Международная организация помощи 
борцам революции
6 Комсомольская вечеринка в Виске// ПП.– 
1925.– №11. 18 марта.
7 Лабазов. Комсомол у ненцев // Тайга и 
тундра.– Л.– 1930. № 2. С. 149.
8 ГААО ОДСПИ. Ф. 1148. Оп. 1. Д. 4. Л. 1–2
9 Миллер Евгений Карлович, один из руко-
водителей контрреволюции на Севере в 
1919–1920 гг, в 30-е годы возглавлял анти-

советский «русский общевоинский союз» в 
Париже.
10 ГААО ОДСПИ. Ф. 1148. Оп. 1. Д. 8. Л. 11. 
11 Филиппов М. Построим самолёт 
«Ненец»//НВ.–1930.– № 10.
12 ГААО ОДСПИ. Ф. 1148. Оп. 6. Д. 4. Л. 55.
13 Пашин Г. Необычный случай//Северный 
комсомолец.–1935.– 28 марта.
14 5-й пленум Ненецкого окружного коми-
тета ВЛКСМ. 8–9 апреля 1935 года. Нарьян-
Мар, 1935. С. 6. 
15 Объявлен призыв на культработу в тун-
дру. Ненецкий чум ждёт комсомольскую 
помощь//СК.– 1931.– 27 мая.
16 Рочев А. Их позвала Родина// НВ.-1970.– 
11 февраля. 
17 Комсомольский культняпой// НВ.-1934.– 
1 марта. № 50. 
18 Нарьян-Мар–Архангельск// СК.– 1936.–
24 февраля.
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1930-е годы оказались для ком-
сомола, как и для всей страны, еще 
и годами трагическими, годами пре-
дательств, подозрений, потерь, 
репрессий. 

Анализируя этот период жиз-
ни страны, доктор исторических 
наук Б.А.Ручкин и М.Мухамеджанов 
пишут: «Отдельные аспекты деятель-
ности комсомола не могут вызвать 
позитивной оценки. Прежде всего 
речь идет о политике коммунисти-
ческой партии, направленной про-
тив крестьянства, мелкой городской 
буржуазии, православной церкви 
и священнослужителей, партийных 
оппозиционеров, о чудовищных по 
размаху массовых репрессиях 30-х 
годов. 

ВЛКСМ не был допущен к раз-
работке партийного курса, но, как 
верный помощник партии, со свой-
ственной молодежи энергией уча-
ствовал в реализации этой жестокой 
антигуманной политики…  

Сотрудничество с властями в 
подавлении «врагов народа» пре-
подносилось как действие патри-
отическое и однозначно благо- 
родное. 

Не в порядке оправдания скажем, 
что комсомол был одновременно 
порождением советской системы, ее 
активным творцом и ее жертвой. 

Многие из руководящих комсо-
мольских работников  стали жертва-
ми государственного террора. 

Но заметим также, что коренные 
ломки социального строя с неиз-
бежностью сопровождаются ломкой 
людских судеб и не обходятся без 
трагедий. Это историческая законо-
мерность…»1.

Потрясающий факт: за 1937–38 
годы было арестовано 96 из 128 чле-
нов кандидатов в члены ЦК ВЛКСМ, 
избранных на X съезде комсомо-
ла в 1936 году. В их числе Генераль-
ный секретарь ЦК ВЛКСМ Александр 
Косарев.

Были репрессированы ряд секре-
тарей Северного краевого комитета 
комсомола: П.С.Королёв, М.Н.Щагин,  
и др.

1930-е годы характеризовались и 
резким обострением сил реакции и 
фашизма: приход к власти фашистов 
в 1933 году в Германии, мятеж 1936 
году в Испании, оккупация Чехии в 
1938 году, нападение на Польшу в 
1939 году, события на озере Хасан и 
реке Халкин-Гол. 

 Когда возросла опасность вой-
ны,  важнейшей составляющей всей 
работы комсомола стала активиза-
ция военно-патриотической рабо-
ты, воспитание юношей и девушек в 
духе патриотизма и пролетарского 
интернационализма. 

тРАгИЧесКИе тРИДцАтые...

КОВАль  светлана Александровна – секретарь Архангельского 
горкома и обкома ВлКсм (1960-70-е гг.) , кандидат педагогических 
наук, доцент сАФу имени м.В. ломоносова

1 Ручкин Б.А., Мухамеджанов М. Уроки 
комсомола.  К 90-летию создания ВЛКСМ. 
– М., 2008. – С. 11-13.
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22 июня 1941 года вошел в нашу 
историю как день начала Вели-
кой Отечественной войны. По пла-
ну Барбаросса фашисты намере-
вались захватить Кольский полуо-
стров, порт Мурманск, затем овла-
деть Архангельском. После выхо-
да на рубеж Архангельск – Волга 
– Астрахань предполагалось соз-
дать «заградительный барьер про-
тив Азиатской России». 

Уже 23 июня ЦК ВЛКСМ принял 
постановление «О мероприятиях 
по военной работе в комсомоле». 
Тысячи комсомольцев в первые 
дни войны ушли добровольцами на 
фронт. Во всех организациях прохо-
дили митинги. Создавались истре-
бительные батальоны. Срочно шла 
подготовка медсестер, радистов, 
связистов, стрелков, зенитчиков, 
бойцов лыжных батальонов и т.д.

В самые первые 
дни советские люди 
проявляли героизм 
в борьбе с фашиста-
ми. 26 июня совер-
шил подвиг экипаж  
капитана Гастел-
ло, который напра-
вил подбитый горя-
щий самолет в 
скопление враже-
ских войск. В соста-
ве экипажа находил-
ся  стрелок-радист 
из Нижней Пёши 
Ненецкого округа 
Алексей Калинин. 

КОмсОмОл В гОДы 
ВелИКОЙ ОтеЧестВеННОЙ ВОЙНы

КОВАль Виктор Васильевич - ветеран комсомола 

Н.Ф.Гастелло был удостоен зва-
ния Героя Советского Союза, а его 
боевые товарищи  награждены 
орденом Отечественной войны I 
степени – все посмертно. 

В партизанском отряде при 
выполнении задания под Москвой в 
декабре 1941 года погибла Зоя Кос-
модемьянская, героически в Крас-
нодоне сражались подпольщики 
«Молодой гвардии», закрыл своим 
телом амбразуру вражеского дзо-
та Александр Матросов. Архан-
гельским «матросовым»  стал Герой 
Советского Союза  Прокопий Галу-
шин. Сотни партизанских отрядов 
действовали на оккупированной 
земле. В начале 1942 года из добро-
вольцев Архангельской области 
было сформировано 3 партизан-
ских отряда. Треть их состояла из 
комсомольцев. 

Отправка северян на фронт,  г. Архангельск, 1941 год.  
Фото К.С. Коробицына.
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Одним из отрядов командовал 
Даниил Андреевич Подоплёкин (в 
1960-е годы он будет первым пред-
седателем областного штаба Всесо-
юзного похода по местам боевой 
славы советского народа). 

В 1942 году по решению ЦК 
ВЛКСМ и Наркомата Военно-Мор-
ского Флота на Соловецких остро-
вах открывается школа юнг. За три 
года там было подготовлено свы-
ше четырех тысяч квалифициро-
ванных специалистов. «Мальчики с 
бантиками», как назвал их в своей 
книге тоже соловецкий юнга писа-
тель Валентин Пикуль, сражались 
на всех флотах страны, проявля-
ли героизм и самоотверженность, 
многие были удостоены правитель-
ственных наград.

Но победа ковалась не только на 
фронте. Победа ковалась и в тылу. 
За Урал были эвакуированы десят-
ки заводов, разворачивались новые 
производства, увеличивалось коли-
чество молодежи и подростков, 
пришедших в цеха заводов, на поля 
колхозов, на лесозаготовительные 
работы,  в госпитали. 

Вчерашние школьники быстро 
осваивали рабочие профессии, соз-
давали фронтовые комсомольско-
молодежные  бригады. Все выпол-
няли приказ Родины: «Всё для  
фронта, всё для победы!».

Всенародная помощь фрон-
ту сказывалась и в сборе средств 
в фонд обороны страны, в про-
ведении воскресников, в сборе 
металлолома, в борьбе за каж-
дый колос на полях, за полный 
сбор овощей. 

В Архангельской области были 
собраны средства на эскадрилью 
самолетов «Комсомолец Архан-

гельска», на танковую колонну 
«Молодой колхозник Архангель-
ской области», на торпедные кате-
ра «Осводовец» и «Герой Советско-
го Союза Иван Кузин». 

Участие молодежи проявлялось  
в организации заботы и помощи 
семьям фронтовиков, росло тиму-
ровское движение, начавшееся 
еще в период финской кампании 
благодаря книге Аркадия Гайдара 
«Тимур и его команда».

Изменился кадровый состав 
комсомольских работников. Нема-
ло пришло умелых организато-
ров из числа девушек и молодых 
женщин: секретарем обкома ком-
сомола в годы войны работала 
М.И.Ноговицына, Архангельско-
го горкома ВЛКСМ – Т.Н.Трескина, 
Шенкурского райкома ВЛКСМ 
– Т.Ф.Кукина, Холмогорского – 
М.И.Меньшикова, Приозёрного – 
С.Н.Соколова и др. 

Обложка книги «Во имя Победы».  
Автор – А.К. Маслов
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смеРтьЮ смеРть ПОПРАВ 
ДОмОРОщеНОВ сергей Николаевич – журналист, писатель,  
член культурно-просветительного общества «НОРД» 

Деревенскому парню из мезенской деревни Жердь Аввакуму 
мамонтову поставили в 1975 году памятник в белорусской деревне 
Аталезь, в бою за которую он, секретарь подпольного райкома комсо-
мола, погиб в 1944 году. А в июне 2011 года во многом благодаря дере-
венскому женсовету во главе с активной комсомолкой семидесятых 
годов Анной Алексеевной Чикиной установлена в Жерди мемориаль-
ная доска, посвященная Аввакуму Владимировичу мамонтову.  

ЗАВОДНОЙ ПОЖАРНИК 
Аввакум Мамонтов прожил всего 

лишь 23 года. В этом коротком сро-
ке – далеко не безоблачное детство, 
когда небогатую семью 
раскулачили, остави-
ли ее почти без средств 
к существованию, а в 
колхоз не брали как 
«сомнительных элемен-
тов». Правда, никуда из 
Мезенского района не 
переселили по той, воз-
можно, причине, что 
глава семьи к той поре 
умер. Но наделы земель-
ные отвели в далеких 
заброшенных местах. 
Той жизни в единолич-
ном хозяйстве Мамонто-
вы (мать и пятеро детей, 
Аввакум – старший из 
трех братьев) не выдер-
жали. Сначала продали единствен-
ную лошадь, чтобы поддержать себя 
материально, чтобы не есть хлеб 
пополам с соломой, а потом остави-
ли деревню, чтобы выжить. 

Аввакуму рано пришлось рабо-
тать за мужика. После четырех клас-
сов школы заботами мальчишки ста-
ли заготовка дров, сена для своей 
коровы, пахота на лошадке. При-

шлось оставлять любимые игры – 
в городки, кости, мяч, в которых он 
был заводилой, почему и получил 
прозвище Заводной. К этому прозви-

щу добавилось еще сло-
во и стало – Заводной 
пожарник: Аввакум 
вовремя заметил начав-
шийся пожар в одном из 
домов и спас трех ребя-
тишек. 

Аввакум был за отца 
братьям не только в 
делах по хозяйству. 

– Иногда к матери 
захаживала ее знакомая 
старушка – попить чаю,  
переночевать; иной раз 
выкладывала на стол 
содержимое корзин-
ки, с которой ходила по 
миру. Та бабуся взяла 
меня однажды до следу-

ющей деревни. Всё подаяние отда-
ла потом мне. Это было единствен-
ный раз, потому что без наказания 
не обошлось: Аввакум долго не брал 
попрошайку на ночную рыбалку, 
– рассказывал мне брат Аввакума 
Клавдий. 

Из деревни семья уехала в посе-
лок Каменка. Мать стала уборщи-
цей общежития, поэтому Мамонто-

Аввакум  Мамонтов
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вым дали комнату в 14 квадратных 
метров. Пятнадцатилетний Аввакум 
устроился на лесопильный завод 
учеником электромонтера, млад-
шие дети продолжили учебу. Авва-
кум приходил с работы грязный, но 
улыбающийся. 

Всё свободное время подросток 
отдавал самообразованию и уче-
бе  вместе со средним братом: они 
устраивались на полу, младшие дети 
сидели за столом. 

Из учеников Аввакум перешел в 
электромонтеры, мать купила ему 
костюм. Минуя пятый и шестой клас-
сы, способный парень поступил в 
седьмой класс вечерней школы, 
окончил ее  перед службой в армии. 

Началась война. Мать получила 
извещение о том, что ее сын пропал 
без вести. Она заболела и умерла…

сеКРетАРь ПОДПОльНОгО  
РАЙКОмА КОмсОмОлА 

100-я стрелковая дивизия гене-
рала И.Н. Русиянова героически обо-
роняла Минск и первой в Красной 
армии получила звание гвардейской. 
В ней воевал и командир отделения 
комсорг роты связи 85-го полка двад-
цатилетний Аввакум Мамонтов. Затем 
бои под Могилевом, где он попал в 
окружение, получил ранение. До кон-
ца 1942 года воевал в одном из пар-
тизанских отрядов на Могилевщине, 
откуда по ранению был переправлен 
на Большую землю. 

Затем Мамонтов снова отправлен 
на Минщину. Бригада оплакала его в 
мае 1944 года, когда он погиб в бою 
за Аталезь, которую фашисты хоте-
ли сжечь, как Хатынь и многие дру-
гие деревни. 

Так случилось, что северянин 
был забыт, но через 20 с лишним 
лет после гибели «воскрес» благо-
даря краеведу и второму секретарю 

Столбцовского райкома комсомола 
Александру Михайловичу Турко. 

Студент исторического факуль-
тета Белорусского государственно-
го университета Александр Турко 
писал курсовую работу «Историче-
ский очерк г. Столбцы». Одна из глав 
ее была посвящена участию столб-
чан в Великой Отечественной вой-
не. Собирая материал, дотошный 
студент прочитал в партизанской 
газете коротенькую заметку о гибе-
ли заместителя командира бригады 
по комсомольской работе Мамонто-
ва. Турко – уроженец Столбцовско-
го района, и партизанские фамилии 
были известны ему с малых лет. А тут 
– новый человек. «Почему я ниче-
го не знаю о нем?» – задался вопро-
сом студент. Поиски ответа привели 
его в партархив института истории 
компартии Белоруссии при ЦК КПБ. 
Документы рассказали о том, что 
Мамонтов был заметной фигурой не 
только в бригаде, в которую входи-
ли около 700 человек, но и в Столб-
цовском районе, где возглавлял под-
польный райком комсомола. Почему 
же имя Мамонтова кануло в безвест-
ность? 

После гибели Аввакума на его 
место встал человек, который после 
войны не вспоминал о первом руко-
водителе райкома. В  местной газе-
те рассказывали о партизанах бри-
гады имени Г.К. Жукова, но Аввакум 
Владимирович не упоминался. Отче-
го? Ведь жили же люди, которые зна-
ли его. Оттого, что кому-то в райо-
не он был известен как Николай, по 
подпольному имени, без фамилии. 
А кто-то, видимо, не хотел портить 
отношений с новоявленным первым 
и последним руководителем под-
польного райкома комсомола. 

Александр Турко восстановил 
справедливость. В  1966 году он, к тому 
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времени учитель, опубликовал в рай-
онной газете статью, в которой четко 
сказал, кто был кем. По решению руко-
водства райкома компартии коман-
дировали в минский архив одного из 
столбчан для проверки информации 
Турко. Она, конечно, подтвердилась. 
Тот человек, приписавший себе заслу-
ги подпольной деятельности, был 
вынужден не только оставить работу в 
Столбцах, но и уехать в другую респу-
блику Советского Союза. 

Затем Турко нашел адреса род-
ных Аввакума Владимировича, рас-
сказал им всё, что знал о военной 
жизни Мамонтова. Северяне не раз 
приезжали в Аталезь поклониться 
памятнику Мамонтову. 

Памятник появился при непо-
средственном участии того же Тур-
ко, который, когда работал в рай-
коме комсомола, организовал сбор 
средств на его проект, выполнение и 
установку. Зарабатывались деньги, в 
частности, и на комсомольско-моло-
дежных субботниках. 

«Я дни и ночи жил своим героем, 
– рассказывал мне Александр Михай-
лович. – Очень был человечный. Пар-
тизанский Данко… Наш район толь-
ко в 1940 году вошел в состав СССР. 
Далеко не всё нравилось западным 
белорусам в Советском Союзе. И ком-
партию не почитали, и комсомол. Рус-
скому человеку очень трудно было 
завоевать здесь авторитет. Аввакум 
же сумел сделать это без натуги». 

В конце восьмидесятых годов 
я встречался в Минске с бывшими 
партизанами, которые знали Мамон-
това. Они отзывались о нем как о 
любимце бригады. Потому что Авва-
кум был не только смел: «Открытая 
душа. Но скромен и даже застенчив». 

Накануне своего последнего боя 
Аввакум был ранен в голову. Ему 
говорили, что надо побыть в лагере, 

пойти в санчасть, но он отмахивался. 
С Большой земли А.В. Мамонтова 

переправили в Минскую область в сен-
тябре 1943 года. Это было время, ког-
да из разрозненных, малочисленных, 
плохо вооруженных партизанских 
групп создавали взаимосвязанные 
крепкие отряды и бригады. Немалая 
роль отводилась в этом подпольным 
райкомам комсомола. Один из них и 
возглавил Мамонтов. Он активно уча-
ствовал в создании десяти подполь-
ных комсомольских организаций. 
Вовлекал молодежь в партизаны. Но 
воевал не только словом: «рельсовая 
война» без него не обходилась. Вме-
сте с боевыми товарищами он громил 
гарнизон в городе Мир, это было осо-
бенно важно, так как в городе отдыха-
ли фашистские летчики. 

Столбцовский райком Ленин-
ского коммунистического союза 
молодежи Белоруссии отчитывался 
перед Барановичским обкомом ком-
сомола «об организационной, бое-
вой и массово-политической работе 
комсомольских организаций в рай-
оне». Приведу лишь некоторые дан-
ные из отчета за март 1944 года:

«Собирались средства в фонд обо-
роны (ценности, деньги). Выпущено 
стенгазет по бригаде – 8, боевых лист-
ков – 2 и по отрядам – 2. (В  бригаду 
входило пять отрядов. – С.Д.). Прове-
дено 6 собраний. Лучшие комсомоль-
цы-подрывники рекомендованы в 
кандидаты ВКП(б). В бригаде действо-
вало 15 молодежно-комсомольских 
групп, ими пущено под откос 11 вра-
жеских эшелонов». 

А.В. Мамонтов погиб, будучи кан-
дидатом в члены компартии. 

Имя А.В. Мамонтова носит одна 
из улиц Столбцов. О нем рассказано 
в энциклопедическом справочнике 
«Их именами названы…», изданном 
в Минске в 1987 году. 
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14 июня 1945 года за выдающиеся 
заслуги перед Родиной в годы Великой 
Отечественной войны советского союза 
против гитлеровской германии, за боль-
шую работу по воспитанию советской 
молодежи в духе беззаветной преданно-
сти социалистическому Отечеству Прези-
диум Верховного совета сссР наградил 
комсомол орденом леНИНА.

Бойцы партизанского отряда «Полярник»  
перед походом, 1942 год. Автор неизвестен

Соловецкие юнги. На занятия. Автор неизвестен
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В 1965 году, когда страна гото-
вилась отметить 20-летие Победы, 
Центральный Комитет ВЛКСМ объ-
явил такую акцию, как «Всесоюзный 
поход комсомольцев и молодежи 
по местам боевой славы советского 
народа». Предполагалось, что будут 
созданы поисковые группы, отряды, 
которые пройдут по маршрутам дис-
локации воинских частей, партизан-
ских соединений, подпольных групп, 
встретятся с участниками этих собы-
тий, запишут воспоминания, соберут 
вещественные доказательства. 

Итоги этого поиска были пред-
ставлены в сентябре на слете в горо-
де-крепости Брест. Проделанная 
работа заставила принять решение 
о необходимости ее продолжения, 
сосредоточив поиск не только на 
боевом прошлом страны, но и на ее 
революционных свершениях и тру-
довом героизме.

В декабре 1965 года состоял-
ся VIII Пленум ЦК ВЛКСМ, обсудив-
ший вопрос о воспитании молоде-
жи на  традициях советского народа.  
Одобрив накопленный опыт в этой 
работе, пленум  обратился ко всем 
комсомольцам, юношам и девуш-
кам Советского Союза с призывом 
включиться во Всесоюзный поход 
по местам революционной, бое-
вой  и трудовой славы Коммунисти-
ческой партии и советского народа. 

ВсесОЮЗНыЙ ПОхОД КОмсОмОльцеВ 
И мОлОДеЖИ ПО местАм 
РеВОлЮцИОННОЙ, БОеВОЙ И тРуДОВОЙ
слАВы  сОВетсКОгО  НАРОДА
КОВАль Виктор Васильевич – ветеран комсомола

Главная цель похода была определе-
на как воспитание у молодежи идей-
ной убежденности, патриотизма и 
интернационализма.

11 ведущих министерств и 
ведомств, общественных организа-
ций стали учредителями Всесоюз-
ного похода. Среди них – ВЦСПС, ЦК 
ВЛКСМ, Главное политическое управ-
ления Советской Армии и Воен-
но-Морского Флота, Министерство 
культуры, Министерство просвеще-
ния СССР, Министерство высшего и 
среднего специального образования 
СССР,  ЦК ДОСАФ, Советский комитет 
ветеранов войны и др.

Был создан Центральный штаб 
Всесоюзного Похода, который в 
разное время возглавляли дваж-
ды Герой Советского Союза Маршал 
Советского Союза И.С. Конев, дваж-
ды Герой Советского Союза Маршал 
Советского Союза И.Х. Баграмян, 
Герой Советского Союза Маршал 
авиации С.И.Руденко.  Ответствен-
ным секретарем Всесоюзного шта-
ба долгие годы был бывший секре-
тарь Архангельского обкома ВЛКСМ, 
редактор газеты «Северный комсо-
молец» Виктор Байбиков. 

Итоги проведенной работы 
подводились на Всесоюзных сле-
тах участников Похода «Дорогами  
отцов-героев» (еще и такое название 
получило это движение).
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В Архангельске был создан 
областной штаб Всесоюзного Похо-
да, который возглавил бывший 
командир отряда «Полярник» Дани-
ил Андреевич Подоплёкин. Органи-
зационную работу проводил отдел 
спортивной и оборонно-массовой 
работы обкома комсомола.

Только за первые шесть лет уча-
стия во Всесоюзном Походе (1965-
1971 гг.) маршруты поиска прош-
ли по полям сражений онежских и 
савинских партизан,  знаменитой 
конницы Хаджи Мурата, по боевому 
пути партизанского отряда «Поляр-
ник», 100-й гвардейской дивизии, 
5-го авиаполка, сформированных  из 
архангелогородцев.  

Комсомольцы Архангельско-
го железнодорожного узла станции 
Исакогорка и Архангельской лесо-
базы в честь 50-летия освобождения 
Севера от интервентов и белогвар-
дейцев совершили поход по местам 
боев флотилии под командовани-
ем П.Виноградова. Комсомольцами 
Онежского лесопильно-деревообра-
батывающего комбината во время 
похода по маршруту возникнове-
ния первых комсомольских ячеек 
в Поморье был собран интересный 
материал о становлении Советской 
власти в деревнях Онежского райо-
на, о становлении и развитии первых 
колхозов. Комсомольцы Архангель-
ского ЦБК совершили велопробег, 
побывав в городах-героях Москва, 
Минск, Киев, крепости-герое Бре-
сте.  Традиционными стали лыжные   
переходы комсомольцев и молоде-
жи  Архангельска на о. Мудьюг. 

Были собраны богатейшие мате-
риалы, документы, воспоминания 
участников событий Гражданской и 
Великой Отечественной войн, стро-

ительства тридцатых и послево-
енных лет.  На их основе  на пред-
приятиях, в колхозах и совхозах, в 
учебных заведениях создано 726 
ленинских залов, комнат, музеев, 
уголков революционной, боевой, 
трудовой славы; построено, вос-
становлено и реконструировано 65 
памятников; установлено 25 мемо-
риальных досок. Над всеми памят-
никами было организовано шефство 
комсомольских организаций и пио-
нерских дружин. 

Так, в селе Песчаница Котласско-
го района на деньги, заработанные   
участниками Похода, воздвигнут 
обелиск героям-землякам, павшим 
в Великую Отечественную войну. 
В городе Мезени создана галерея 
«Наши земляки – Герои Советско-
го Союза», в комсомольских органи-
зациях лесозавода, морского порта, 
райбольницы, совхоза «Дорогор-
ский» написаны летописи об участ-
никах войны.

 Большая работа по воспитанию 
молодежи на традициях советского 
народа проводилась клубами «Крас-
ная гвоздика» ЛДК им. Ленина   и  
«Корчагинцы» ГПТУ им. Ленинского 
комсомола.

По итогам всей многообраз-
ной работы проводились слеты.  I-й  
областной слет победителей Всесо-
юзного Похода,  на котором были 
подведены итоги  этапа, посвящен-
ного 25-летию разгрома немецко-
фашистских войск под Москвой, 
состоялся в районе деревни Мечка  
на р. Северная Двина  в июне  1966 
года.

21-25 июля 1967 года   состоял-
ся  II-й  областной слет победителей 
Всесоюзного Похода в г. Архангель-
ске. Были подведены итоги   этапа, 
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посвященного 50-летию Великой 
Октябрьской социалистической 
революции.   В день открытия сле-
та был зажжен огонь Вечной сла-
вы у памятника Жертвам интервен-
ции от факела, доставленного на 
мотоциклах комсомольцами  Севе-
родвинска с Марсова поля горо-
да-героя Ленинграда.  23 июля, в 
день революционных традиций, 
участники слета совершили поезд-
ку на «остров смерти» Мудъюг, где 
на  митинге у памятника Жертвам 
интервенции была заложена капсу-
ла с письмом в 2017 год. 14 лучшим 
пионерам  Архангельска были вру-
чены мандаты на право вскрытия 
этой капсулы через 50 лет.

В 1968 году в  Архангельске 
открылся  III-й областной слет побе-
дителей Похода.   Участники прошли 
на теплоходе «Индигирка» Северно-
го речного пароходства по маршруту 
Архангельск-Ломоносово-Березник. 
На слете   подвели итоги   очеред-
ного этапа Похода, посвященного 
50-летию Ленинского комсомола.  

 IV-й  областной слет победителей 
похода «Дорогами отцов-героев», в 
котором приняли участие 600 чело-
век, состоялся в поселке Коряжма в 
июле 1969 года. Был проведен «тру-
довой десант», а заработанные сред-
ства переданы в фонд борющегося 
Вьетнама.  

В  июле 1971 года   прошел V-й 
областной слет на  острове    Мудьюг. 

В программе слета были 
мероприятия:  экскурсия 
в музей острова, научно-
практическая конферен-
ция «XXIV съезд КПСС  и  XVI  
съезд ВЛКСМ о воспитании 
молодежи на революцион-
ных, боевых и трудовых тра-
дициях Коммунистической 
партии и Советского наро-
да», встречи с ветеранами 
и гостями  слета, делегаци-
ей болгарских комсомоль-
цев, соревнования по нор-
мативам комплексов ГТО и 
ГЗР, трудовая операция по 
благоустройству террито-
рии острова-музея,  конкурс 
художественной самодея-
тельности.  

Так развивалось движе-
ние молодежи, названное 
Всесоюзным Походом по 
местам революционной, 
боевой и трудовой славы 
советского народа.Участники областного  слёта на о. Мудьюг. 1971 г.
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28 октября 1948 год – за выдающиеся 
заслуги перед Родиной в деле коммуни-
стического воспитания советской молоде-
жи и активное участие в социалистическом 
строительстве и в связи с 30-летием со дня 
основания ВлКсм комсомол награжден  
орденом леНИНА.

В 1948 году комсомол отметил своё трид-
цатилетие. На плечи молодёжи, пришедшей 
на предприятия взамен призванных в армию, 
легла значительная часть фронтовых заказов. 
Комсомольцы выдвинули лозунг: «Работать за 
себя и за товарища, ушедшего на фронт!». 

В молодёжных коллективах развернулось 
движение за перевыполнение производ-
ственных заданий в 2–3 и более раз (двухсот-
ники, трёхсотники, тысячники, многостаноч-
ники).

Огромного труда стоило восстановить раз-
рушенное немецко-фашистскими захватчика-
ми народное хозяйство, возродить города и 
промышленность. 

В 1940-1950-е гг. комсомольцы помогали 
возводить крупные гидротехнические соору-
жения (Волго-Донской канал), мощные гидро-
станции (Волжская им. Ленина, Куйбышевская, 
Каховская и др.). 

Активное участие 
комсомол принял в осу-
ществлении мер, раз-
работанных партией 
по подъёму сельского 
хозяйства. В совхозы, кол-
хозы, МТС были направ-
лены тысячи молодых 
специалистов, рабочих и 
служащих, выпускников 
средних школ. 

В 1954–1955 гг. по 
путёвкам комсомо-
ла на освоение целин-
ных земель Казахстана, 
Алтая, Сибири выехало 
свыше 350 тыс. молодых 
людей. Фото из фондов ГААО
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Начинались занятия в 7 часов 
вечера, классы всегда были пол-
ными. До сих пор помню лица этих 
молодых людей, желающих знать, 
задающих непростые, интересные  
вопросы. Эту атмосферу достаточ-
но точно передает фильм «Большая 
перемена», рассказывающий о жиз-
ни школы рабочей молодежи».

Я преподаю и сейчас в Москов-
ском Гуманитарном университете. 
С большой тревогой отмечаю,  что 
того интереса к знаниям нет у мно-
гих  студентов, нужен диплом, а не 
знания. Это не только мое наблю-
дение: все исследования показы-
вают снижение интеллектуального 
уровня молодежи. Сегодня нет учеб-
ных комиссий, учеба – личное дело 
каждого, а потому отсев, неуспева-
емость мало кого волнует. Надо ли 
доказывать, что это означает совсем 
другой нравственный климат в кол-
лективах учебных заведений.

Комсомол помогал молодому 
человеку включиться в трудовую 
жизнь, получить и усовершенство-
вать профессию. Многое способ-
ствовало этому: комсомольско-

КОмсОмОл В 1950-60-е годы 
гуДИмА тамара михайловна – секретарь Архангельского горкома 
и обкома ВлКсм (1960-е гг. ), кандидат философских наук, доцент 
московского гуманитарного университета

молодежные бригады, коллективы и 
наставничество, соревнования и кон-
курсы профессионального мастер-
ства, система профессионально-тех-
нического образования и многое 
другое. В молодом возрасте свой-
ственно стремление участвовать в 
делах больших и значимых, преодо-
левать трудности, проявлять герой-
ство, стать известным человеком. 

Самыми популярными профес-
сиями для молодежи были: летчи-
ки и космонавты, геологи и поляр-
ники, моряки, конструкторы и 
строители. Реализации этих стрем-
лений способствовали комсомоль-
ские призывы на важнейшие строй-
ки страны: БАМ (Байкало-Амурская 
магистраль), целина, Нечерноземье, 
Дальний Восток и Комсомольск-на-
Амуре, многие другие.

В нашей Архангельской области 
ударными комсомольскими строй-
ками были Коряжма (крупнейший в 
Европе целлюлозно-бумажный ком-
бинат), 2-я и 3-я очередь Архангель-
ского целлюлозно-бумажного ком-

В 50-60-е годы (это годы моей комсомольской 
юности) важным делом городской комсомольской 
организации Архангельска был рабфак – рабочий 
факультет для  подготовки к продолжению образо-
вания, к поступлению в вузы и техникумы. Препо-
давали студенты старших курсов педагогического 
института. Все работали бесплатно, школы предо-
ставляли классы и учебные пособия. Для меня раб-
фак был первым опытом преподавания истории и 
литературы.

Тамара Михайловна Гудима. 
Фото С.Коваль
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бината, Североонежск, освоение 
Арктики. 

Труд поэтизировался, воспевал-
ся как главное в жизни. Популярные 
песни, которые звучат и сегодня: ЛЭП-
500: «Сквозь таежные дали мглистые/ 
Тянем к людям мы солнце чистое,/ И 
встают зори над опорами /Под моей 
озябшей рукой./ Повернув выключа-
тель в комнате,/ Вы о наших зимов-
ках вспомните./ Если б желтый глазок  
вольфрамовый / Мог пахнуть тайгой».  

Гимн монтажников-высотников: 
«Трепал нам  кудри  ветер с высоты,/ 
И целовали облака слегка,/ На высо-
ту такую, милая, /Ты /не посмотришь 
свысока… 

Такие примеры можно продол-
жать бесконечно. Есть комсомоль-
ская  история в песнях. Эти песни 
продолжают жить, потому что это 
прекрасная музыка и высокохудоже-
ственные стихи. К сожалению, сегод-
ня настоящая поэзия в песенном 
творчестве не востребована, а пото-
му и сами песни недолговечны.

В практической деятельности 
комсомольских организаций фор-
мировались настоящие лидеры, 
руководители предприятий и орга-
низаций. В этой связи необходимо 
вспомнить Архангельский город-
ской штаб школьников, широко 
известный не только в нашей обла-
сти, но и во всей стране. Это опыт 
коммунарского движения, педа-
гогика сотрудничества, где лидер-
ские качества: умение организовать 
дело и добиться результата, вдох-
новить и объединить людей вокруг 
этого дела, формировались у каждо-
го участника коммунарских сборов. 
Вдохновляющим девизом комму-
нарского движения были известные 
слова Аркадия Петровича Гайда-
ра: «Наша цель – счастье людей. Мы 
победим – иначе быть не может!».

Можно называть еще многие инте-
ресные дела, которые связаны с ком-
сомолом и отвечают на вопрос, поче-
му живет память об этой молодежной 
организации, и находят развитие и 

продолжение многие его 
традиции. К этому естествен-
но, без всякого понукания и 
давления обращается само 
молодое поколение. И очень 
жаль, что государство, мно-
гочисленные партии не уме-
ют или не хотят направить 
созидательную энергию 
молодости на действитель-
но значимые дела.

Менее всего мне хоте-
лось бы создать благост-
ную, всегда положительную 
картину работы комсомоль-
ских организаций. Были 
проблемы, не все удавалось 
осуществить. Комсомол не 
избежал бюрократизации 
и формализма. Комсомоль-
ские работники нередко 

Комитет комсомола Архангельского пединститута  
в начале 1960-х гг.: Борис Гагарин, Валерий Илатовский, (?), 

Зоя Петрова (секретарь комитета комсомола), 
Римма Патракеева, Людмила Сапогова, Аза Антипина
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становились чиновниками, испол-
няющими директивы, а не истинны-
ми вожаками молодежи. А поэтому в 
массовых организациях было много 
пассивных членов ВЛКСМ: состояли 
на учёте, даже платили взносы, но  в 
жизни организации не участвовали. 

Причины этого были самые раз-
ные. Один из таких примеров хочу 
привести: я приехала в команди-
ровку в Вилегодский район. Одна из 
задач командировки предполагала 
встречи и беседы с теми комсомоль-
цами, кто не участвует в жизни орга-
низации, не платит членские взносы. 
Одна из девушек, названных мне в 
райкоме, жила в отдаленной дерев-
не, транспорт туда ходил нерегуляр-
но, и я отправилась пешком (5-7 км). 

Пришла: большой деревянный 
дом, основательный, построенный 
на века, во дворе овцы, козы, много 
кур, большое хозяйство. Вхожу в дом 
и вижу красивую молодую женщину, 
которая кормит грудью ребенка. Два 
других малыша 3 и 5 лет играют тут же 
в избе на полу! Это и была наша «пас-
сивная» комсомолка. Понятно, что ни 
о взносах, ни о посещении собраний 
мы с ней не разговаривали. 

Говорили за жизнь: 
у нее хороший, любя-
щий и работящий муж, 
прекрасные дети и, 
конечно, много рабо-
ты по дому. Я искренне 
порадовалась за нее. А 
когда я собралась ухо-
дить, она попросила, 
достав  из ящика комо-
да аккуратно хранимый 
комсомольский билет: 
«Возьмите его. Стыдно 
ничего не делать и быть  
в комсомоле. Рань-
ше я была активная. А 
теперь сами видите, не 
до комсомола мне».

А стыдно было мне, что комсо-
мольские  организации действи-
тельно очень мало и неумело зани-
мались семьей, а ведь именно в 
комсомольском возрасте, как пра-
вило, и возникают семьи. Да, были 
комсомольские свадьбы, поздрав-
ляли с рождением детей, старались 
помочь «трудным» семьям, обсуж-
дали неверных жён и мужей (ино-
гда это было глупо и грубо). Но всего 
этого было крайне недостаточно…

Для каждого человека важно 
достичь благополучия: в это емкое сло-
во входят и высокий уровень мате-
риального благосостояния, хорошая 
квартира, машина, здоровье. Но есть 
вторая сторона жизни, которая в лич-
ный достаток и успех вроде не входит, 
это то, что в известной комсомольской 
песне выражено легко и просто: «Жила 
бы страна родная и нету других  забот». 

Включить в свои жизненные цен-
ности служение великой цели, спо-
собствовать тому, чтобы не только 
собственная жизнь,  но и жизнь дру-
гих людей стала лучше, увеличить 
добро на земле – ко всему этому и 
призывал комсомол. Такими и были 
лучшие комсомольцы…

На торжественном вечере в Кремлевском Дворце съездов,  
посвященном 90-летию комсомола: Т.М. Гудима, М.С. Попова,  

Н.И. Долганов, С.А. Коваль, Т.Д. Румянцева, В.Ф. Кологриев
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5 ноября 1956 год – за большие заслу-
ги комсомольцев и советской молодежи в 
социалистическом строительстве, особо 
отмечая самоотверженный и плодотвор-
ный труд в успешном освоении целинных 
и залежных земель комсомол награжден  
орденом леНИНА.

XIII-й съезд ВЛКСМ (апрель 1958 г.) выра-
ботал на основе решений XX съезда КПСС 
мероприятия по активизации комсомола в 
коммунистическом строительстве, по расши-
рению комсомольской демократии. 

В 1958-1961  гг. по комсомольским путёв-
кам 800 тыс. юношей и девушек выехали на 
важнейшие стройки семилетки. 

В конце 1958 года комсомольцы вместе с 
коммунистами стали зачинателями массово-
го движения «За коммунистический труд».  

XIV съезд ВЛКСМ (апрель 1962 г.) наметил 
конкретные пути решения задач коммуни-
стического строительства.

XV съезд ВЛКСМ (май 1966 г.) определил 
дальнейшие задачи по коммунистическому 
воспитанию молодёжи, по осуществлению 
нового пятилетнего плана развития народ-
ного хозяйства СССР на 1966-1970 гг.

Делегаты Архангельской областной конференции: Б. Лабудин, Г. Оправин,  
Ю. Кабакова, Н. Долганов, Т. Шахова, Е. Копытов, Ю. Щеголихин
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Шенкурский уезд Архангельской 
губернии стал родоначальником 
архангельского комсомола. Комсо-
мольскую школу прошли многие 
его уроженцы, среди них Василий 
Михайлович Ботыгин (10.09.1936–
16.06.2013), родившийся в деревне 
Фоминской Тарнянского сельсовета. 

Отец – лесник, мать – колхозница, 
самая обычная тарнянская семья. Но 
страшная беда обрушилась на нее в 
1937 году – отца арестовали и рас-
стреляли по обвинению «в связях с 
буржуазной Польшей». 

Детство и юность Василия Боты-
гина прошли под знаком сына «вра-
га народа». Рано начал работать в 
колхозе, зато потом не боялся самых 
трудных дел. В школе терпел униже-
ния от одноклассников и даже учи-
телей.  Пионером не был, учитель-
ница не позволила. Комсомольцем 
стал на дальнем сенокосе, куда при-
ехал выездной райком и всю школь-
ную бригаду принял в комсомол за 
ударный труд. 

После школы удалось поступить 
в Шенкурское ремесленное учили-
ще № 9 в группу кузнецов, окончил 
его в 1954 году с высшим пятым раз-
рядом кузнеца свободной ковки. 
Оставлен в училище мастером про-
изводственного обучения, одновре-
менно учился в 8-м классе школы 
рабочей молодежи. В 1955 году при 
реорганизации училища переведен 
в Шенкурские механические мастер-
ские учеником автослесаря.

Отслужил в армии и стал рабо-
тать слесарем в АГЖД (Архангель-
ская городская железная дорога 

лИДеР сОлОмБАльсКОЙ мОлОДеЖИ
смИРНОВА марина Александровна – кандидат исторических наук, 
преподаватель сгму, БОтыгИНА Нина Николаевна 

– трамвай), потом – мастером произ-
водственного обучения в Архангель-
ском ремесленном училище № 1. 

Прежде, чем приступить к обу-
чению будущих кузнецов, мастеру 
пришлось самостоятельно добывать 
необходимое кузнечное оборудова-
ние на разных предприятиях архан-
гельского Сульфата. Одновременно 
сам учился в школе рабочей моло-
дежи и был секретарем училищной 
комсомольской организации. 

В 1959–1963 гг. был избран чле-
ном Соломбальского РК ВЛКСМ, в 
1961 году стал первым секретарем 
этого райкома и три года занимался 
молодежными делами самого про-
мышленного района Архангельска.

В 1963–1970 гг. работал на Солом-
бальском машиностроительном 
заводе – инженером-технологом, 
инженером-конструктором, началь-
ником отдела научной организации 
труда, секретарем партийной орга-
низации.

Инженерные знания получил в 
Машиностроительном институте 

Василий Михайлович Ботыгин
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имени Баумана в Москве, который 
окончил заочно в 1967 году.

Качественное образование и 
хорошие организаторские способ-
ности Василия Ботыгина, проявлен-
ные везде, где он брался за дело, 
стали приоритетными в решении 
Архангельского обкома КПСС в 1970 
году при выборе руководителя в 
областной информационный орган 
по вопросам науки и техники ЦНТИ 
(Центр научно-технической инфор-
мации). Это назначение стало глав-
ным делом Василия Михайловича. В 
ЦНТИ он проработал 30 лет, до выхо-
да на пенсию в конце 2000-го. 

26 лет был директором и 4 года – 
заместителем директора по научной 
работе. 

Директору необходимо было 
вникать во все тонкости информа-
тизации, чтобы создать современ-
ный ресурс, способный обеспечи-
вать необходимой информацией все 
предприятия области и специали-
стов всех отраслей. 

Заново формировалась хорошая 
издательско-полиграфическая база. 
В 1981 году был введен в эксплуа-
тацию межрегиональный мощный 
электронно-вычислительный ком-
плекс на базе современных ЭВМ того 
времени. Он способен был обеспе-
чивать оперативной информацией 
предприятия всех субъектов феде-
рации Северо-Запада, кроме Ленин-
града и Ленинградской области.

ЦНТИ принимал участие в обще-
государственной научной програм-
ме по разработке и внедрению 
новых технологий комплектования 
информационного ресурса стра-
ны на электронных носителях и его 
же автоматизированного исполь-
зования. Это сегодня почти все зна-
комы с интернет-технологиями, а 
в 1980-е годы общегосударствен-

ная сеть ЦНТИ помогала их созда-
вать, и архангельский центр вместе 
с директором В.М. Ботыгиным в этом 
деле активно участвовал.

Одним из направлений деятель-
ности ЦНТИ было распространение 
научно-технической пропаганды. 

Василий Михайлович никог-
да не отказывался от обществен-
ной работы. В 1983 году он был 
избран председателем Архангель-
ского научно-технического обще-
ства и был им до роспуска этого 
объединения. Как директор ЦНТИ 
и председатель НТО, он стал секре-
тарем Президиума Совета содей-
ствия научно-техническому про-
грессу при Архангельском обкоме 
КПСС, председателем которого был 
первый секретарь обкома. Совет 
курировал все значимые проекты 
по совершенствованию производи-
тельных сил в области.

Василий Михайлович всегда ста-
рался сам освоить новое мастер-
ство, если в том была необходи-
мость. Он научился плотничать, 
класть печи, написал несколько 
книг о своей родной Тарнянской 
стороне («Потерявшиеся в пути, или 
Маленькие истории из жизни Тар-
нянских деревень и их обитателей». 
Архангельск, 2007), сам их сверстал, 
отредактировал, переплел, пода-
рил библиотекам и родственникам. 
Планировал продолжить эту рабо-
ту, но не успел. 

Коллеги, друзья, родственники, 
земляки запомнили его как доброго 
и мудрого, твердого и целеустрем-
ленного, всегда готового помочь 
другим. О нем написала «Российская 
энциклопедия информации и теле-
коммуникации» (1994), будет статья 
в томе «Города, районы, люди Архан-
гельского Севера» Поморской энци-
клопедии.  
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галина Алексан-
дровна троцко… Учи-
тель, завуч, директор 
архангельской школы № 
14.  Она ушла из жизни 
29 октября 2010 года – в 
день рождения комсо-
мола. И, как ни странно, 
провожая в последний 
путь, коллеги вспомина-
ли о таком совпадении, 
потому что ее жизнь была 
типичной для советско-
го учителя: студентка, 
комсомолка, отличница, 
любимая учительница, 
член партии, а должности 
– это не карьерный рост в стремлении 
обогнать кого-то, а признание заслуг, 
профессиональных и человеческих.  

Галина Заостровцева родилась 4 
июля 1928 года.   В 1947 году поступи-
ла в Архангельский государственный 
педагогический институт и через четы-
ре года получила диплом учителя рус-
ского языка и литературы. Она начала 
свой педагогический  путь в школе № 
50. А когда в 1954 году военный госпи-
таль выехал из помещения школы № 
14, ее судьба оказалась до конца жизни 
связана с четырнадцатой.  

Драмкружок, театр были для того 
времени   одной из важнейших форм 
литературного и эстетического обра-
зования. В дни школьных зимних кани-
кул ежегодно проводились смотры 
спектаклей школьных театральных 
коллективов, конкурсы чтецов. 

Она вдохновила многих своих уче-
ников стать учителями. Только среди 
выпускников 1963 года (где она была 
классным руководителем и учителем 

стуДеНтКА, КОмсОмОлКА,ОтлИЧНИцА...

ПОлЯКОВА  галина Вениаминовна – кандидат филологических наук, 
доцент сАФу имени м.В.ломоносова

русского языка и лите-
ратуры в течение 6 лет)   
свою судьбу со  средней 
и высшей школой связа-
ли Людмила Георгиевна 
Жигули, Галина Вениами-
новна Полякова, Татьяна 
Алексеевна Соловьева, 
Елена Ивановна Булато-
ва.  

В 1963 году Гали-
на Александровна ста-
ла завучем школы. К ней 
нередко приходили за 
советом. Она помога-
ла решать конфликтные 
ситуации. Все активнее 

становилось ее участие в делах райо-
на, города, области. Она член медаль-
ной комиссии облоно,  председатель 
жюри Всесоюзных конкурсов сочине-
ний, которые проводились Министер-
ством просвещения и ЦК ВЛКСМ, изби-
ралась депутатом районного совета. 

Первой в области была награждена 
медалью имени Н.К.Крупской.    

В 1981 году ей пришлось стать 
директором школы и заняться капи-
тальным ремонтом и пристройкой. 
Как часто в эти 80-е годы именно жен-
щины-директора способствовали 
укреплению материальной базы шко-
лы! Но она по-прежнему была интел-
лигентной, обаятельной, вниматель-
ной к заботам учеников, родителей, 
коллег, оставаясь любящей и заботли-
вой женой, матерью двух дочерей.

Уйдя на пенсию, Галина Алексан-
дровна продолжала заниматься обще-
ственной деятельностью:  стала пер-
вым председателем совета ветеранов 
Октябрьского района.  

Галина Троцко
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ВИКтОР мИхАЙлОВИЧ тРетьЯКОВ
ШтРИхИ К ПОРтРету КОмсОмОльсКОгО лИДеРА  
60-х гОДОВ

ОВЧИННИКОВ  Олег  Владимирович  – доктор социологических наук

Третьяков Виктор Михайлович

Впервые я познакомился с В.М. 
Третьяковым в мае 1961 года. Тог-
да прошло всего три дня, как меня 
утвердили в должности заместите-
ля секретаря Всесоюзной ударной 
комсомольской стройки на соору-
жении второй очереди Архангель-
ского ЦБК. Страна, и, в первую 
очередь, оборона требовали цел-
люлозу, очень много целлюлозы… 
В комитет комсомола вошел сред-
него роста молодой человек и с 
лукавой улыбкой сказал: «Ну, секре-
тарь, веди на стройку». А я как 
назло, был одет по тогдашней моде, 
пиджак стиляги и галстук с драко-
нами и змеями. Интуитивно я, сель-
ский парень, бывший монтажник, 
чувствовал, что это не совсем хоро-
шо, но только под взглядом Виктора 
Михайловича понял, что это совсем 
не хорошо. И потом всю жизнь стал 
придирчиво и трезво оценивать, 
что хорошо, а что плохо в непре-
рывно меняющейся моде…  

Мы прошли по стройке, он спро-
сил меня о сроках ввода отдельных 
объектов (тут как монтажник я был 
на высоте), о необходимой помощи, 
а затем, прощаясь, он сказал, что-
бы я завтра выезжал на пленум ЦК 
ВЛКСМ, посвященный ударным ком-
сомольским стройкам…

Новая встреча с Виктором 
Михайловичем произошла в 1974 
году, когда я стал заместителем 
заведующего отделом пропаганды 
и агитации в Архангельском обко-
ме КПСС, а он работал секретарем 

обкома партии и отвечал за работу 
лесопромышленного комплекса, а 
впоследствии стал председателем 
Архангельского облисполкома. 
Наши пути в работе не пересека-
лись, скорее были как параллель-
ные. А личное знакомство продол-
жалось до 1982 года, когда я ушел 
на преподавательскую работу. 

Что запомнилось? Во-первых, 
доброжелательность и искрен-
ность в отношениях с людьми. 
Во-вторых, острый интерес к новым 
фактам реальной жизни. В-третьих, 
врожденное и необычайно разви-
тое чувство справедливости, поря-
дочности в отношениях. 

Третья встреча и совместная 
работа с В.М. Третьяковым у меня 
была уже в Экспертном Совете при 

Люди земли Поморской
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губернаторе А.А. Ефремове. Здесь 
мы совместно поработали с боль-
шим желанием, стопроцентным 
пониманием ситуации. 

Возвращаясь назад по вол-
нам моей памяти, хочу напомнить, 
что еще в бытность председате-
лем облисполкома В.М. Третья-
ков (1979 г.) заказал Ленинград-
скому университету серьезнейшее 
исследование по состоянию эко-

номики области, перспективах ее 
развития. Тогда не поняли, впо-
следствии до такого уровня так и 
не дошли…

Давно уже нет в живых В.М. Тре-
тьякова, но из сотен встреченных 
мною на жизненном пути людей, 
он один из немногих обладал таки-
ми качествами человека как честь, 
совесть, мужество,  скромность, 
справедливость, искренность. 

В день памяти  у некрополя Виктора Михайловича  
Третьякова (слева направо): В.С. Верховцев,  

Н.П. Хромцова, Т.М. Гудима, В.А. Сотрудинов, С.А. Коваль,  
Е.Ю. Доценко. 16.09.2013 г.

Виктор Михайлович Третьяков (30 
августа 1933 с. Холмогоры, Архангель-
ская область – 11 ноября 2003, Архан-
гельск) – советский партийный, госу-
дарственный деятель, председатель 
Архангельского облисполкома (1975–
1990).

В 1956 г. окончил Архангельский 
лесотехнический институт, в 1972 г. 
заочную высшую партийную школу при 
ЦК КПСС, действительный член Между-
народной академии по экологии и без-
опасности жизнедеятельности (1995), 
почетный доктор ПГУ им. М. В. Ломоно-
сова (1995), АГТУ (1999).

В 1956–1959 гг. – смен-
ный мастер, начальник л/з, 
главный инженер Цигло-
менского деревообрабаты-
вающего комбината;

в 1959–1961 гг. – секре-
тарь, 1961–1965 гг. – 2-й 
секретарь Архангельского 
обкома ВЛКСМ;

в 1965–1975 гг. – заве-
дующий отделом лесной 
промышленности, секре-
тарь Архангельского обко-
ма КПСС;

в 1975–1990 гг. – пред-
седатель Архангельского 
облисполкома;

в 1990–1992 гг. – заместитель дирек-
тора Института экологических проблем 
Севера УрО РАН;

с 1996 г – исполнительный дирек-
тор Дирекции экспертно-аналитическо-
го координационного совета при главе 
администрации Архангельской области.

В 1993–2001 гг. – генеральный 
директор Ломоносовского фонда.

Депутат Верховного Совета РСФСР 
9–11-го созывов.

Награжден орденом Трудового 
Красного Знамени, двумя орденами 
«Знак Почета», орденом Дружбы, тремя 
медалями СССР.
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25 октября 1968 год – за выдающиеся 
заслуги и большой вклад в становление и 
укрепление советской власти, мужество 
и героизм, проявленные в боях с врагами 
Родины, активное участие в социалисти-
ческом строительстве, за плодотворную 
работу по воспитанию подрастающих 
поколений и в связи с 50-летием ВлКсм 
комсомол награжден орденом ОКтЯБРь-
сКОЙ РеВОлЮцИИ.

XVI съезд ВЛКСМ (май 1970 г.) подвёл ито-
ги работы комсомола по решению постав-
ленных задач, определил направление 
дальнейшей деятельности по воспитанию 
юношей и девушек в духе ленинских заветов, 
призвал комсомольцев, всю молодёжь СССР 
принять массовое участие в научно-техни-
ческой революции, совершенствовании 
организации производства и его управле-
ния. На съезде были сформулированы зада-
чи комсомола в современных условиях. Они 
заключались в том, чтобы «готовить поколе-
ние всесторонне развитых, высокообразо-
ванных людей, стойких и самоотверженных 
борцов за победу коммунизма, способных 
управлять делами общества и государства.  
Учить комсомольцев, всех юношей и деву-

шек творчески овла-
девать марксистско-
ленинской теорией, 
формировать у них 
научное материали-
стическое мировоз-
зрение, воспитывать 
идейную убеждён-
ность, классовый 
подход к явлениям 
общественной жиз-
ни, преданность делу 
партии. Вся советская 
молодёжь должна 
знать учение Ленина, 
уметь жить и бороть-
ся по-ленински». Комсомольцы ЛДК имени Ленина. 70-е годы

Памятная дата
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Студенческие отряды – моло-
дёжное общественное движение 
студентов,  формирующее вре-
менные трудовые коллективы 
для добровольной работы в сво-
бодное от учёбы время (как пра-
вило, летних каникул) на различ-
ные  объекты. 

1959 год – год рождения дви-
жения студенческих отрядов, 
когда 339 студентов-доброволь-
цев физического факультета 
Московского государственного 
университета имени М.В. Ломо-
носова во время летних кани-
кул отправились в Казахстан, 
на целину. В совхозах Севе-
ро-Казахстанской области они 
построили 16 объектов. В следу-
ющем году в строительстве уча-
ствовало уже 520 студентов МГУ. 
Первая построенная ими улица 
в совхозе «Булаевский» в Северо-
Казахстанской области называлась 
Университетской.

В 1966 году общая численность 
студенческих строительных отря-
дов была уже более 100 тысяч чело-
век. Этот год стал знаменательным 
для всего движения: в Кремлев-
ском Дворце съездов состоялся пер-
вый Всесоюзный слет студенческих 
отрядов. В этом же году в связи с 
большим размахом студенческого 
движения для руководства и коор-
динации действий при Министер-
стве транспортного строительства и 
Министерстве энергетики были соз-
даны Центральные штабы студенче-
ских отрядов по строительству.

мы стРОИм БуДущее!

ВеРещАгИНА светлана леонидовна – пресс секретарь Штаба 
молодежных трудовых отрядов

В 1962 году в студенческом дви-
жении появляется новое направле-
ние студенческих отрядов – педа-
гогическое. Студенческий отряд 
вожатых Московского медицинско-
го института организовал в совхо-
зе «Амангельды» пионерский лагерь 
«Спутник».

В 1966 году началось разви-
тие движения студенческих строи-
тельных отрядов и в Архангельской 
области. «Направить в июле-августе 
1966 г. на стройки области студенче-
ский отряд численностью 1400 чело-
век» – из Постановления XIV Архан-
гельской областной конференции 
ВЛКСМ от 23 января 1966г.

Студенты работали на строитель-

Школа командиров и комиссаров СЗФО, 2013 г.  
Фото И. Митюшева
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стве железной дороги Архангельск 
– Карпогоры, на электрификации и 
радиофикации сел и деревень, на 
строительстве Савинского цемент-
ного завода, зернотока, телятника, 
овощехранилища в Верхнетоемском 
районе, на стройках Архангельска. 
Был выполнен объём строительно-
монтажных работ на сумму 899,8 тыс. 
рублей, построено 10,3 км железных 
дорог, 60 км ЛЭП, проложено 9,5 км 
телефонного кабеля. Дано 45 кон-
цертов, прочитано 38 лекций, про-
ведено 22 вечера отдыха.

В 1967 году продолжился рост сту-
денческого движения из вузов всех 
союзных республик. Одновременно 
с этим вводились нормативные доку-
менты, регламентирующие деятель-
ность студенческих отрядов, их вза-
имоотношения с организациями, был 
утвержден типовой договор на рабо-
ты, выполняемые студентами. 

В этом же году в структуре сту-
денческих отрядов появляются 
новые направления: первый отряд 
реставраторов на территории Соло-
вецкого монастыря, первый отряд 
проводников, первые отряды, рабо-
тавшие на Камчатке и на Сахали-
не. При всем этом многообразии и 
огромном количестве студентов, 
выезжающих на работы в летний 
период, требовалась четкая коорди-
нация всех действий, поэтому было 
принято решение о создании при ЦК 
ВЛКСМ единого Центрального штаба 
студенческих отрядов.

Студенты трудились во всех сфе-
рах народного хозяйства, на террито-
рии всех областей, краев и республик 
Советского Союза. За это время были 
выработаны четкие правила органи-
зации и деятельности студенческих 
отрядов, нормативы, правила техники 
безопасности. Были законодательно 
закреплены льготы и преимущества 
для участников движения,  разрабо-

тан  механизм работы движения, начи-
ная от самого простого отряда и закан-
чивая Центральным штабом. 

В послеперестроечный период, в 
1999 году на базе АГТУ начался этап 
возрождения студенческих отря-
дов: организовали три ССО общей 
численностью 90 человек, которые 
успешно работали на важнейших 
стройках области – Котласском мосту 
через р.Северная Двина, прокладке 
кабеля оптико-волоконной связи от 
Архангельского железнодорожного 
вокзала до станции Исакогорка.

Педагогические отряды Архан-
гельской области возродились в 
2001 году на базе ГОУ ВПО «Помор-
ский государственный университет 
имени М.В. Ломоносова». Студенты 
получили возможность проходить 
практику в детских оздоровитель-
ных лагерях  Архангельской области 
и Краснодарского края. 

Сегодняшние педагогические 
отряды  – это те же самые отряды 
вожатых. Педагогические отряды 
всей России сегодня объединяют 
почти 35 тысяч человек. 

Все последующие годы движение 
студенческих отрядов Архангель-
ской области набирало обороты. 

И 29 октября 2010 года Губер-
натор Архангельской области под-
писал распоряжение о создании 
Государственного автономного 
учреждения Архангельской области 
«Штаб молодёжных трудовых отря-
дов Архангельской области». Бойцы 
молодёжных отрядов работали на 
стройках не только Архангельской 
области (Соловецкие острова, с. 
Ломоносово Холмогорского района, 
Устьянский район и др.), но и в дру-
гих регионах страны, в частности, 
на стройках Москвы (МГУ, 4-е транс-
портное кольцо), а также приняли 
участие во Всероссийской олимпий-
ской стройке в Сочи. 
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Студенты, работающие в студен-
ческих трудовых отрядах – специ-
алисты, которые несколько меся-
цев проходят обучение, каждый по 
определенному направлению, и 
получают сертификаты и удостове-
рения, поддтверждающие их готов-
ность и желание рабтать. 

За время участия в отрядном дви-
жении студенты учатся управлять 
собой, своим свободным временим, 
другими людьми. А умение работать 
в команде, слушать другого чело-
века – помогает принять наиболее 
правильное решение. Отряд дает 
всестороннее развитие, и каждый 

студент может проявить свои лидер-
ские качества.

 Выбор направления студенче-
ских отрядов в САФУ на любой вкус: 
помимо строительных, педагогиче-
ских и отрядов проводников, дей-
ствуют поисковые, сервисные и спа-
сательные отряды. 

Студенческие отряды не остают-
ся в стороне от происходящих собы-
тий: создан окружной студенческий 
отряд СЗФО «Гандвик», который зани-
мается уборкой территории Арктики, 
и ведется набор в студенческие отря-
ды, которые будут работать при про-
ведении Олимпиады Сочи-2014. 

Командир областного ССО 1971 года Н. Долганов (в центре) со студентами-стройотрядовцами  
в г. Мирном Архангельской области, 14.06.2013 г.
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мОлОДеЖНыЙ ЖИлОЙ КОмПлеКс
лЯПИН Владимир хамзеевич – второй секретарь гК комсомола (1983–
1987), председатель Оргкомитета мЖК «соломбала» (1985–1988)

Прошли, как свечка сгорела, поч-
ти 30 лет с начала строительства в 
Архангельске молодежного жило-
го комплекса, названного впослед-
ствии МЖК «Соломбала», по место-
расположению в одноименном 
районе города. Прекрасное время 
было в тогда в городе! Только что 
закончились юбилейные мероприя-
тия, посвященные 400-летию Архан-
гельска, все горожане как-то встре-
пенулись, стали очень активными, 
ходили с радостными улыбками на 
лице. В городе висело ожидание 
какого-то события. Потенциально, 
независимо от возраста и пола, все 
были настроены на продолжение 
тех многих дел, которые они успели 
сделать в период подготовки к юби-
лею родного Архангельска.  

Идею строительства жилья для 
молодых семей в городе обнародо-
вал Виктор Александрович Губин – 
в то время первый секретарь горко-
ма комсомола. Но мало ли инициатив 
звучало с трибун в разное время?! 
Далеко не все из них реализовыва-
лись в жизни. Эту инициативу – стро-
ительство МЖК – ожидало прекрас-
ное будущее. 

Вокруг Виктора Губина была в то 
время прекрасная инициативная 
команда молодых парней и девчат 
с яркими организаторскими способ-
ностми, и страна находилась в пред-
верии перестройки. Все чувствова-
ли, что что-то большое должно про-
изойти на самом-самом верху.

В ноябре 1984 года тогда пер-
вый секретарь Архангельского гор-

кома комсомола Вик-
тор Губин впервые 
поставил на город-
ском пленуме вопрос 
о внедрении на терри-
тории города передо-
вого опыта Свердлов-
ского МЖК. Через пару 
месяцев была сфор-
мирована малая груп-
па представителей 
города для поездки в 
Свердловск. По прави-
лам того времени эта 
поездка согласовыва-
лась с обкомом и ЦК 
комсомола. В феврале 
1985 года пара человек 
из Архангельска впер-
вые побывала в Сверд-

На собрании членов МЖК «Соломбала»: С.Зубаткин (сидит), 
В.Ляпин, А.Белецкий, С.Клочев.  
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ловском МЖК. Всего несколько 
дней длилась та командировка, но 
она положила начало нашему МЖК 
«Соломбала». Участники этой поезд-
ки вернулись оттуда уже совершен-
но другими людьми – людьми, заря-
женными на большие дела. 

Стандартная практика: МЖК соз-
давались при крупных промышлен-
ных предприятиях, но под контро-
лем и координацией региональных 
органов ВЛКСМ; имели статус тер-
риториальных ударных комсомоль-
ских строек (УКС). МЖК возводились 
в зависимости от местных условий – 
это или новый микрорайон на новом 
месте, или интеграция МЖК в суще-
ствующий микрорайон, или рестав-
рация комплекса старинной и исто-
рической застройки. В основном 
МЖК создавались по особым, экс-
периментальным, специально раз-
работанным проектам, отличным от 
типовой советской системы убогих 
коробок-многоэтажек. Такая уни-
кальность и широкий набор объ-
ектов соцкультбыта делали жильё 
в МЖК на тот период, а также и в 
последующем, достаточно престиж-
ной недвижимостью.

После поездки комсомольских 
активистов Архангельска в Сверд-
ловск началась реальная работа по 
созданию оргкомитета МЖК, встре-
чи со строителями, проектировщи-
ками, руководителями предприя-
тий и организаций, руководителями 
исполкомов всех уровней. Надо учи-
тывать условия того времени: пла-
нирование строительства велось 
на многие годы вперед. Город как 
раз завершал проект нового пла-
на своего генерального развития, 
финансирование строительства и 
его материальное снабжение велось 
исключительно под сверстанные 
наперед планы капитального стро-

ительства, которые, в свою очередь, 
утверждались в министерствах в 
мае-октябре предыдущего года. 
Скептиков начинанию было великое 
множество, а верили в это дело лишь 
единицы. 

Штаб (оргкомитет) МЖК распо-
ложился в горкоме комсомола (где 
сейчас мэрия города). Каждый день 
приходили все новые и новые ребя-
та со всего города. Практически гор-
ком не закрывал свои двери кругло-
суточно. 

Среди первых людей, кто душой 
и сердцем поверил в идею, я могу 
назвать Валерия Митропольского, 
Якова Попаренко, Надежду Котрехо-
ву, Володю Звягинцева, Евгения Дет-
кова, Александра Белецкого, Сергея 
Зубаткина, Виктора Кочерина, Юрия 
Фирсова, Сашу Дрикера, Сашу Бояр-
ского, Юрия Питинько, Сергея Деде-
шина...

С каждым днем число энтузиа-
стов разрасталось. Писали и обсуж-
дали проекты устава МЖК, положе-
ния и инструкции, системы подсчета 
баллов, согласовывали систему тру-

Игорь Станулевич
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доустройства в строительных пред-
приятиях города. С первых дней 
огромную поддержку оргкомитету 
оказывали городской и районные 
комитеты партии и комсомола. При-
чем чувствовалось, что эта поддерж-
ка шла от души, по велению сердца. 

Информационную поддерж-
ку ежедневно осуществляла газета 
«Северный комсомолец». Проводи-
ли бесчисленное количество встреч 
на предприятиях. Одновременно с 
этим решались вопросы проектиро-
вания, финансирования, материаль-
ного снабжения. Самым сложным 
оказался вопрос месторасположе-
ния комплекса. 

Неоценимую помощь и реальную 
поддержку оказали: председате-
ли горисполкома Алексей Петрович 
Пушкин, затем Станислав Владими-
рович Потемкин; начальник отдела 
капитального строительства гори-
сполкома, затем заместитель пред-
седателя горисполкома Владимир 
Иванович Федотов, главный архи-
тектор города Геннадий Алексан-
дрович Ляшенко, все руководство 

Северного морского пароходства (в 
первую очередь Борис Николаевич 
Бахметьев, Александр Николаевич 
Гагарин), председатель облисполко-
ма Виктор Михайлович Третьяков. 
Они нас, молодых ребят, вниматель-
но выслушивали, помогали готовить 
официальные бумаги, подсказывали 
варианты решения проблем, часто 
сами с энтузиазмом и молодым задо-
ром брались нам помогать. 

В то время на месте сегодняшнего 
МЖК уже было запланировано строи-
тельство мощного микрорайона для 
работников морского пароходства. 
Если бы не помощь Бориса Никола-
евича Бахметьева и директора СРЗ 
«Красная Кузница» Сергея Дорофее-
вича  Заголовского, не видать бы нам 
этого прекрасного, и, на мой взгляд, 
лучшего в городе места! 

Уже в апреле 1985 года началось 
формирование первого комсомоль-
ско-молодежного строительного 
отряда (КМСО) и сразу же второго, а с 
руководством Главархангельскстроя 
согласовывались места работы отря-
дов, очень долго выбирали команди-
ров и комиссаров отрядов.

МЖКовцам торжественно вруча-
ли путевки в горисполкоме и гор-
коме КПСС. Конечно, это был огром-
ный кредит общественного дове-
рия. Первый отряд почти целиком 
попал в СМТ–3 (руководил им Влади-
мир Иванович Гуров) и на новый цех 
Кузнечевского ЖБИ (руководитель 
Николай Делегойдин). Часть ребят и 
девчат работали на Домостроитель-
ном комбинате (директором был 
Генрих Борисович  Ябров).  

Кстати в МЖК был абсолютно 
сухой закон. И после работы практи-
чески каждый день ребята приходи-
ли в оргкомитет и снова устраивали 
мозговые атаки по разрешению все 
новых и новых проблем. Александр Белецкий
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Справка 
Молодё́ жный жило́й ко́мплекс (МЖК) – социальное движение, суще-

ствовавшее в СССР в 1971–1991 годах (пик активности пришёлся на 
1984–1991 годы).

Первоначально предполагался как 
способ создания нормальных жилищ-
ных и социально-культурно-бытовых 
условий для молодых семей в СССР. 
Фактически – широкомасштабный 
социально-экономический экспери-
мент, новая социальная техноло-
гия. Эксперимент, один из тех немно-
гих, которые имели положитель-
ную оценку в народе и дали позитив-
ный резонанс в общественной жизни 
страны.

Молодёжь проявила инициати-
ву по созданию жилищных и соци-
ально-бытовых условий в подмо-
сковном городе Калининграде (ныне 
наукоград Королёв). Здесь молодые 
учёные создали молодёжный жилой 
комплекс (МЖК). Город сознатель-
но пошёл на эксперимент, «…суть 
которого состояла в том, чтобы 
активно поддерживать прогрес-
сивные формы быта и культурного 
досуга, способствовать гармонич-
ному развитию детей…». 

К осени 1985 года руководство 
СРЗ «Красная Кузница» выдели-
ло оргкомитету МЖК безвозмезд-
но комнату в общежитии в Первом 
Банном переулке, на территории 
будущего МЖК (поскольку больше в 
здании горисполкома мы уже нахо-
диться не могли – к нам приходили 
толпы ребят с утра до вечера и без 
перерыва и без выходных). 

В августе 1986 года сначала гор-
ком комсомола и затем горисполком 
официально утвердили Устав МЖК. 

Для внепланового проектирования 
в институте Архангельскграждан-
проект группа молодых проектиров-
щиков в свободное время передела-
ла планировку района. 

Первый колышек (первую сваю) 
забили на свой страх и риск в октя-
бре 1985 года около моста через 
Соломбалку и повесили символиче-
скую металлическую плиту со слова-
ми: «МЖК – наш Дом!».

Фото из архива С.Клочева

В поэтажных холлах домов Кали-
нинградского МЖК расположи-
лись комнаты продлённого дня для 
школьников, вечерний детский сад, 
ясли, библиотека, зал семейных 
торжеств, помещения для занятий 
спортом и т. д. 

Сложившийся по месту житель-
ства коллектив организовывал 
совместные для всех жителей меро-
приятия, субботники и праздники, 
что вело к повышению уровня созна-
тельности, социализации граждан 
и снижению количества правонару-
шений в микрорайоне. Опыт начал 
активно популяризироваться, в част-
ности, массовой всесоюзной молодёж-
ной газетой «Комсомольская правда» 
(с января 1977 года). Данная информа-
ция стала основой инициативы моло-
дых активистов в г. Свердловске (Е. 
Королёв, И. Сафин и другие ветераны 
движения ССО), где молодёжь в 1980-м 
году убедила первого секретаря обко-
ма КПСС Б. Н. Ельцина начать создание 
городского МЖК-1.



43 

№5(23)
Октябрь 2013Экспедиция

ПОИсКОВОе ДВИЖеНИе
мАльЧИхИНА  светлана – гБу Архангельской области «центр 
патриотического воспитания и допризывной подготовки молодежи»

 

Через каску уже проросла сосна

Великая Отечественная война 
– одна из самых страшных, и наша 
вина и беда в том, что десяти-
летия после войны мы не можем 
исполнить первый долг перед 
погибшими – достойно предать 
земле их останки.

Одни из тех, кто не только на сло-
вах, но и на деле, сохраняет память 
о людях, защищавших и погибших 
за нашу Родину, – это 
поисковые отряды и 
объединения.

Совместные похо-
ды ветеранов войны и 
молодежи по местам 
боевой славы, движе-
ние красных следо-
пытов начались еще в 
50-70 годы теперь уже 
прошлого века. Мате-
риалы, собранные в 
походах по местам 
боев, использовались 
для создания комнат 
Боевой славы, Книг 
Памяти и школьных музеев военно-
патриотической направленности. 
Повсеместно юные патриоты брали 
на себя заботу о воинских могилах, 
увековечивали имена героев войны, 
вели поиск пропавших без вести.

Официально точкой отсчета орга-
низованного поискового движения 
в России принято считать 1988 год – 
год I Всесоюзного сбора поисковых 
отрядов.13 марта 1988 года в Калу-
гу съехались 106 руководителей 

поисковых отрядов и групп из мно-
гих областей и республик страны. 
От Архангельской области в Калугу 
были делегированы Кычев Валерий 
и Сухановский Алексей.

На I-м Всесоюзном сборе поис-
ковых отрядов в присутствии пред-
ставителей Совета Министров СССР, 
ЦК КПССС было заявлено: «На быв-
ших полях сражений забытыми и 

не погребенными до 
сих пор лежат остан-
ки многих тысяч совет-
ских воинов, павших за 
Родину!». Именно тогда, 
в 1988 году, на I-м Все-
союзном сборе поиско-
виков, проведенном по 
инициативе ЦК ВЛКСМ, 
было принято реше-
ние о создании Всесо-
юзного координацион-
ного совета поисковых 
отрядов, председа-
телем которого был 
избран Юлий Михайло-

вич Иконников (1924 – 2000 годы). 
И уже первым реальным действи-

ем Всесоюзного сбора стала пер-
вая «Всесоюзная Вахта Памяти-89» 
в Мясном Бору Новгородской обла-
сти, в работе которой принял уча-
стие сводный поисковый отряд 
Архангельской области под руко-
водством Валерия Кычева.

В первой Всесоюзной Вахте Памя-
ти в Мясном Бору под Новгородом 
приняло участие 1500 человек.
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Были найдены останки 3199 
погибших солдат, более 250 солдат-
ских медальонов и именных вещей, 
по которым удалось частично или 
полностью прочитать имена 89 сол-
дат («КП» № 107 от 11.05.1989 г.)

1989 год считается годом офи-
циального создания организован-
ного поискового движения Архан-
гельской области: были созданы 
Архангельское городское объедине-
ние «Именем павших», Северодвин-
ский военно-патриотический клуб 
«Эдельвейс», поисковые группы и 
отряды в 5 районах области.

С этого времени архангельские 
поисковики стали регулярно при-
нимать участие в проведении поле-
вых работ на местах боев по поиску 
и захоронению останков советских 
воинов, погибших в годы Великой 

Отечественной войны в Ленинград-
ской, Новгородской, Курской, Мур-
манской, Смоленской областях, 
Республики Карелия.

В 1993 году поисковые отряды и 
группы объединились в обществен-
ную организацию «Архангельский 
региональный общественный фонд 
«Поиск».

За эти годы поисковики Архан-
гельской области не только прини-
мали участие в сводных полевых 
экспедиций, руководимых мест-
ными поисковыми объединения-
ми Новгородской, Смоленской, Кур-
ской, Мурманской областей, но и 
самостоятельно организовывали 
масштабные сводные экспедиции 
в Кировском и Тосненком районах 
Ленинградской области, в Лоухском 
районе Республики Карелия, в кото-

«Вахта Памяти - 2008 г.», Ленинградская область, Кировский район, мемориал «Синявинские высоты»
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рых участвовало до 250 
поисковиков страны еди-
новременно.  

За почти 25 лет суще-
ствования поискового 
движения Архангельской 
области в полевых экспе-
дициях участвовало более 
1300 школьников и студен-
тов Архангельской области.

За время проведения 
полевых экспедиций наши-
ми поисковиками самосто-
ятельно найдены и захо-
ронены останки более чем 
7000 военнослужащих, что по коли-
честву составляет почти два полка 
пехоты военного времени. 

Установлено более 1500 имен как 
по найденным медальонам, так и по 
архивным спискам потерь. Медальо-
ны переданы родственникам.

На сегодняшний день поиско-
вое движение Архангельской обла-
сти насчитывает 28 поисковых 
объединений из 13 городов и рай-
онов области (Архангельск, Севе-
родвинск, Новодвинск, Коряжма, 

«Вахта Памяти - 1989 г.», Новгородская область,  
п.Мясной Бор.  В.Кычев – третий слева

На раскопках. «Вахта Памяти - 1989 г.»,  
Новгородская область, п.Мясной Бор

Мирный, Плесецкий, Пинежский, 
Онежский, Вилегодский, Конош-
ский, Виноградовский, Вельский 
и Няндомский районы). Ежегод-
но в экспедициях принимает уча-
стие более 300 поисковиков, треть 
из них – подростки в возрасте до  
18 лет.

Местами проведения поисковых 
работ сегодня являются места боев 
на территории Ленинградской, Твер-
ской, Новгородской, Волгоградской 
областей, Республики Карелия.

Принят закон Архангель-
ской области «О поиско-
вой работе в Архангельской 
области в целях увековече-
ния памяти погибших при 
защите Отечества».

В 2014 году поисковое 
движение Архангельской 
области будет отмечать 
юбилей – 25 лет со дня офи-
циального создания. К этой 
серьезной дате приуроче-
но проведение в Архан-
гельске в феврале 2014 
года открытие «Всероссий-
ской Вахты Памяти».

Экспедиция
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КОмсОмОл КАК ОБРАЗ ЖИЗНИ
ОВЧИННИКОВ  Олег Владимирович – доктор социологических наук, 
профессор сАФу имени м.В.ломоносова

Весенним днем меся-
ца апреля 1956 года мне и 
моим сверстникам, учащим-
ся девятого класса Емец-
кой средней школы, вручи-
ли комсомольские билеты. 
Мой был за №01399884. Гото-
вы ли мы были тогда к жизни 
по идеалам старшего поко-
ления комсомольцев: Пав-
ки Корчагина, Зои Космоде-
мьянской, Валерия Чкалова 
и особенно молодогвардей-
цев? Ответ однозначен: 
«Да, были готовы», ибо весь 
уклад жизни шел по неписа-
ному закону: «Раньше думай 
о Родине, а потом о себе». 

После пионерии комсомол был 
новой ступенькой в духовном росте 
молодежи. Комсомольские собра-
ния, субботники, поездки с концер-
тами по деревням – все это форми-
ровало коллективистские качества 
личности советского человека. 

Из наиболее ярких событий ком-
сомольской жизни запомнились два. 
Первое связано с грандиозной зада-
чей подъема сельского хозяйства – 
в кратчайшие сроки догнать США по 
производству молока и мяса. 

Весной 1956 года секретарь рай-
кома комсомола В. Девочкин собрал 
нас, молодых комсомольцев дерев-
ни Сухарево, и поставил задачу: «На 
двух гектарах земли вырастить высо-
кий урожай кукурузы, чтобы сломать 
недоверие к этой культуре старшего 
поколения, и особенно председате-
ля колхоза».  

В качестве премии он пообещал 
каждому из нас исполнить недося-
гаемую тогда мечту – подарить по 
наручным часам. 

Я возглавил этот ударный комсо-
мольский отряд. Все лето азартно 
трудились: пололи, поливали. Очень 
повезло с погодой – было жарко, как 
на Украине. 

И результат был ошеломляю-
щим: густые заросли кукурузы, кото-
рые скрывали лошадь, поднялись на 
окраине деревни. Очень дивились 
колхозники, да и коровы тоже, неви-
данной культуре. 

Мы ждали оценки своего труда. 
Но никто к нам не приехал, ничего не 
сказал, не говоря уж об обещанных 
часах. Это был сильный урок позна-
ния основ комсомольской власти…

Второе событие связано с 
заготовкой леса для строитель-
ства нового корпуса нашей шко-

Памятка члену ВЛКСМ
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лы. В марте 1958 года отобра-
ли 20 парней – добровольцев из 
всех десятых классов и на весен-
них каникулах отправили в даль-
ний леспромхоз самостоятельно 
рубить лес. Жили в клубе, спали на 
полу, ползали по грудь в снегу и 
как попало валили лес. Удивитель-
но, что никого не покалечили и не 
убили. А поздними вечерами выхо-
дили на улицу и смотрели на звезд-
ное небо, где летел наш первый 
советский спутник. 

Неимоверная гордость за страну, 
которая, как говорил А.Гайдар, зва-
лась Советская Родина. Нас на этот 
раз поблагодарили, но обещанных 
часов тоже не дали…

А далее  масштаб моей комсо-
мольской деятельности расширил-
ся: в мае 1961 года я был избран 
заместителем секретаря комсомоль-
ской организации Всесоюзной удар-
ной комсомольской стройки в п. 
Первомайском (ныне г. Новодвинск). 

Теперь уже более 700 комсо-
мольцев со всех концов страны 
были в «буче, боевой кипучей». В 
июне этого же года я был участни-
ком X Пленума ЦК ВЛКСМ, на кото-
ром первый секретарь Сергей Пав-
лов яростно громил с трибуны 
министров-бюрократов за то, что 
они не создают условий для работы 
и быта на ударных комсомольских 
стройках. 

И каждый из нас понес из Москвы 
этот стиль «огня по штабам». Базой 
для этого были наша бескомпро-
миссность, неистребимая вера в 
быстрое пришествие коммунизма 
(к 1980 г.), огромная жажда знаний, 
честь, совесть, желание овладеть 
всеми богатствами родной и миро-
вой культуры, ибо разрыв с нею у нас 
деревенских, да и городских парней 
и девчат был огромен. 

В  Северодвинске неуемный тог-
да секретарь комсомолии «Севма-
ша» Альберт Буторин открыл пер-
вый университет культуры. Здесь мы 
открывали для себя не только мир 
классической музыки, литературы, 
но и учились бальным танцам, уме-
нию вести себя за столом. 

Из ярких  комсомольских лиде-
ров того времени я особенно выде-
ляю Тамару Михайловну Гудиму. Ее 
сильный природный ум, воля стави-
ли ее всегда на голову выше своих 
сверстников, а талант оратора бук-
вально завораживал публику. Такой 
она была тогда, такова она сегодня. 
Вся ее жизнь – восхождение…

Сегодня в день 95-летия комсо-
мола наше поколение ищет ответ на 
один мучительный вопрос: «Почему 
перевернулась «пирамида» качеств 
советского человека-коллективиста, 
для которого духовное всегда было 
выше материального, на качества 
человека капиталистических джун-
глей? И на смену Павке Корчагину 
пришел кумир Р. Абрамович с К°? 

Почему вчерашние гайдаров-
ские квакины, стиляги, фарцовщики 
вдруг стали героями сопротивления 
прежней системы? 

Ответ дан в фильме «ЧП районно-
го масштаба». 

Но великая диалектика жизни 
такова, что инверсионный маятник, 
до предела отклонившись в мир 
потребительства, начнет обратный 
ход – в мир чести, совести, доброты. 

Недалеко то время, когда опять 
восторжествует завет великого 
советского ученого, академика Стру-
милина, оставленный им молоде-
жи еще в далеком 1929 году: «Рабо-
тайте без брака, дружите без расче-
та, любите без измены и добивай-
тесь поставленных целей без пора-
жений». 
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КОмсОмОл: КАК ЭтО ЗАВеРШИлОсь
КОВАль  светлана Александровна – секретарь Архангельского 
горкома и обкома ВлКсм (1960-70-е гг.) , кандидат педагогических 
наук, доцент сАФу имени м.В. ломоносова

27 сентября  1991 года на XXII чрез-
вычайном съезде  ВЛКСМ было  приня-
то решение о самороспуске всесоюз-
ной организации, которая фактически 
представляла конфедерацию союзов.

Как считают исследователи комсо-
мола, этому предшествовал целый ряд 
событий. Во-первых, в апреле 1990 
года на год раньше срока был созван 
XXI съезд, которому предстояло выра-
ботать линию комсомола в новых 
условиях общественно-политической 
жизни. 

ВЛКСМ должен был стать некой 
федерацией комсомольских органи-
заций и вместе с тем провести рота-
цию центрального аппарата. Первого 
секретаря  ЦК ВЛКСМ Виктора Миро-
ненко, который занимал эту долж-
ность с 1986 года,  сменил Владимир 
Зюкин.

Во-вторых, по решению IX Пленума 
ЦК ВЛКСМ (октябрь 1989 г.) состоял-
ся I съезд ЛКСМ РСФСР, который про-
ходил в 2 этапа: 15-18 февраля 1990 
– съезд комсомольских организаций 
РСФСР. Было принято постановление 
«Об образовании ЛКСМ РСФСР». Ком-
сомольские организации, находящи-
еся на территории Российской Феде-
рации, на принципах добровольности 
объединялись в Ленинский Комму-
нистический Союз Молодежи РСФСР. 
Фактически это было организацион-
ное оформление ЛКСМ РСФСР, кото-
рое возглавил секретарь Оренбург-
ского обкома ВЛКСМ Владимир Елагин.

 На 2-м этапе  28-31 мая 1990 г. 
съезд был объявлен первым съез-
дом ЛКСМ РСФСР. Были приняты Устав 
и Программа, рассмотрен порядок 

выборов первого секретаря ЦК ЛКСМ 
РСФСР. Им стал Владимир Елагин.  

Союзные секретари вынужден-
но мирились с возникшей по ини-
циативе снизу новой республикан-
ской комсомольской структурой. Ей 
выделили несколько помещений в 
части комплекса центральных зданий 
ВЛКСМ, выходящего окнами на Лучни-
ков переулок. Российские комсомоль-
цы, которых охватил первоначальный 
энтузиазм деятельности на благо рос-
сийской  молодежи, поначалу даже 
перехватили инициативу у политиче-
ски инертных союзных секретарей, 
но активно занимавшихся вопросами 
собственности.

 В течение 1990 года происхо-
дил активный процесс акциониро-
вания предприятий и учреждений, 
находившихся в ведении Управле-
ния делами ЦК ВЛКСМ. В акционерные 
общества были преобразованы Изда-
тельско-полиграфические объедине-
ния «Молодая гвардия», Бюро меж-
дународного молодежного туризма 
«Спутник», комплекс гостиниц «Орле-
нок», внешнеэкономические объеди-
нения «ЮНЭКС» и другие. Доходы этих 
предприятий в совокупности давали 
92% бюджета комсомола. 

На начало 1991 года в комсомоле 
состояло 23 651 510 советских юно-
шей и девушек, что составляло 39,5%  
молодежи комсомольского возрас-
та страны. Но политические, социаль-
ные, воспитательные функции орга-
низации уже были утрачены. Кризис 
комсомола нарастал, доверие к нему 
продолжало падать. 

15 февраля 1991 года,   выступая на 
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IV пленуме ЦК ВЛКСМ, 2-й секретарь 
ЦК Вячеслав Копьев заявил о насущ-
ной необходимости «коллективно-
го распоряжения собственностью ЦК 
ВЛКСМ, сформированной на уровне 
ЦК». Приватные действия секретарей, 
которые уже год как занимались акци-
онированием,  вылились в их откры-
тые намерения. Копьев  предложил 
«сформировать Экономический совет 
ЦК ВЛКСМ из представителей субъек-
тов Федерации и специальные управ-
ленческие предприятия при нем», 
а также «разграничить полномочия 
политических и экономических струк-
тур ВЛКСМ». Следует отметить, что к 
этому времени только по официаль-
ным данным в комсомоле насчитыва-
лось более 4 тысяч «хозяйственных 
формирований», кооперативов, ТОО, 
ООО с общим объемом капитала свы-
ше 2 млрд. рублей. Приблизительно 
четвертая их часть находилась в непо-
средственном подчинении ЦК ВЛКСМ.

Пленум принял постановление «О 
механизме коллективного управления 
собственностью, сформированной на 
уровне ЦК ВЛКСМ». В марте 1991 года 
Бюро ЦК ВЛКСМ в соответствии с поста-
новлением  Пленума утвердило Поло-
жение об Экономическом совете ЦК 
ВЛКСМ. Это Положение предполагало 
передачу обязанностей по управлению 
собственностью ВЛКСМ от пленума и 
Бюро ЦК к Экономическому совету. 

А 30 мая ЦК ВЛКСМ через «Комсо-
мольскую правду» официально сооб-
щил: «Акционерным обществом стало 
Издательско-полиграфическое объ-
единение ЦК ВЛКСМ «Молодая гвар-
дия». Учредители: ЦК ВЛКСМ и тру-
довой коллектив. Председателем 
совета АО избран первый секретарь 
ЦК ВЛКСМ В. Зюкин, генеральным 
директором – президентом АО –  
В. Юркин, член ЦК ВЛКСМ. Акцио-
нерным обществом стало Бюро меж-
дународного молодежного туриз-
ма «Спутник». Учредители: ЦК ВЛКСМ, 

Советский фонд мира, Советский дет-
ский фонд, Министерство внешних 
экономических связей РСФСР. Пред-
седателем правления АО «Спутник» 
избран второй секретарь ЦК ВЛКСМ В. 
Копьев, президентом – А. Хохлов».

В это же время (апрель-июнь 1991 
года) было проведено 24 семинара-
совещания секретарей комитетов 
комсомола, в которых участвовало 
4500 активистов. Состоялось анкети-
рование 1600 человек – от работников 
райкома до секретарей республикан-
ских организаций ВЛКСМ. 

Показательны стали результаты 
опроса: 76% выразили недовольство 
деятельностью ЦК ВЛКСМ, 67% выска-
зались за гуманитарную модель орга-
низации, 7%  – за социалистическую 
ориентацию с переходом к коммуниз-
му и только 4% выступили за коммуни-
стическую идеологию. 

Далее на действия комсомольских 
работников оказали влияние собы-
тия 19 августа 1991 года, когда образо-
вался ГКЧП. Но действия двух органи-
заций оказались в этой ситуации раз-
ными. Дальнейшая предприниматель-
ская деятельность Экономического 
совета  фактически была прервана. К 
тому же руководители ЦК ВЛКСМ огра-
ничились лишь заявлением, осуждаю-
щим действия ГКЧП.

В это же время представители ЦК 
ЛКСМ РСФСР дни и ночи дежурили 
на баррикадах, а Владимир Елагин 20 
августа выступил на митинге у Белого 
дома, заявив о полной поддержке рос-
сийского  руководства. 

В интервью, которое он дал 28 авгу-
ста «Комсомольской правде», заявил, 
что  существование ВЛКСМ как все-
союзной организации в ее нынешнем 
виде нецелесообразно. 

24 августа вышел указ Горбачева 
о создании Комитета по оперативно-
му управлению народным хозяйством 
СССР, что стало первым шагом к разва-
лу системы государственного управ-
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ления Советским Союзом. 5 сентября 
указом Президента СССР был упразд-
нен Кабинет Министров СССР.

Накануне, 4 сентября, в спешном 
порядке собрался Пленум ЦК ВЛКСМ, 
который принял постановление о 
созыве чрезвычайного съезда ВЛКСМ.

Его открыл в гостинице «Орле-
нок» 27 сентября 1991 года Влади-
мир Зюкин. Вот как отвечает на вопро-
сы в одном интервью участник съезда 
Вячеслав Лащевский:  

– Было ли неожиданным для делега-
тов заявление первого секретаря ЦК 
ВЛКСМ Владимира Зюкина о прекраще-
нии деятельности ВЛКСМ?

– Нет, все понимали, зачем собра-
лись.

– Что было в зале после выступле-
ния Зюкина?

– Повисла гнетущая пауза. Ком в 
горле, я уверен, стоял у абсолютного 
большинства делегатов.

– А кто-то пытался воспроти-
виться?

– У белорусов было предложение 
сохранить ВЛКСМ. Когда они выска-
зали его, на съезде был взят перерыв 
для консультаций в делегациях.

– Но их не поддержали?
– Нет, абсолютное большинство 

было за роспуск.
– Может, лучше было бы, чтобы 

ВЛКСМ сам умер, без проведения съезда?
– Извините, но, во-первых, он не 

умер. Съезд дал возможность каждому 
республиканскому союзу развиваться 
самостоятельно. Во-вторых, съезд был 
необходим. Разве лучше то, что слу-
чилось с КПСС? Партия тихо растаяла. 
Честнее было то, что сделал комсомол: 
собрались, посмотрели друг другу в 
глаза, сказали «спасибо» прошлому и 
занялись настоящим и будущим…

Участники съезда посчитали исчер-
панной политическую роль ВЛКСМ как 
федерации коммунистических союзов 
молодежи. Были приняты два поста-

новления: «О ликвидации аппаратов 
ЦК и ЦКК ВЛКСМ» и «О собственности».

Собственность ВЛКСМ на тот момент 
состояла из материального имущества 
общей стоимостью 559 млн руб., стра-
хового запаса (390 млн руб.), счетов ЦК в 
сумме 42 млн руб., ожидаемого дохода в 
III квартале 1991 г. в сумме 18 млн руб., 
Внешэкономбанка (19 млн руб.).  

Эти средства подлежали разделу 
между 23 юридическими лицами – пра-
вопреемниками ВЛКСМ.  Это комсомо-
лы 15 бывших союзных республик, а 
также Московский горком, Ленинград-
ский обком, рескомы Абхазии, Башкор-
тостана, Дагестана, Кабардино-Балка-
рии, Татарстана, Чечено-Ингушетии. 
Для решения вопросов, связанных с 
выполнением постановлений съезда, 
был избран Координационный совет 
ЦК ВЛКСМ «с паритетным представи-
тельством правопреемников», кото-
рый возглавил секретарь ЦК Алек-
сандр Зинченко. Была создана рабочая 
комиссия из 13 человек сроком на 10 
месяцев для проведения мероприя-
тий по ликвидации аппарата ЦК, ЦКК и 
УД ЦК ВЛКСМ, разделению имущества   
между  правопреемниками ВЛКСМ.   

Владимир Зюкин, лишившийся 
упраздненной должности первого 
секретаря ЦК ВЛКСМ, стал в 1992 году 
Президентом Фонда международного 
молодежного сотрудничества.

19-20 октября 1991 г. состоялась I-я 
конференция ЛКСМ РСФСР, на которой 
было принято постановление о переи-
меновании ЛКСМ РСФСР  в Российский 
Союз Молодежи (РСМ).

В Архангельске 16 ноября 1991 
года на Чрезвычайных областных кон-
ференциях было принято решение 
«Об изменении названия Архангель-
ской областной организации ЛКСМ 
РСФСР на Архангельскую областную 
организацию РСМ. Первым секрета-
рем реорганизованной организации 
был избран второй секретарь обкома 
комсомола Виктор Павленко.
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ЗНАНИЯ – глАВНыЙ КАПИтАл мОлОДеЖИ

Накануне 95-летия ВЛКСМ комсо-
мольский лидер 90-х годов Виктор 
Павленко рассказал о своей комсо-
мольской судьбе.

– Виктор Николаевич, когда про-
изошел самороспуск комсомола, Вы 
были вторым секретарем Архан-
гельского обкома комсомола. Почему 
же комсомол прекратил свое суще-
ствование? 

– В конце 1980-х годов молодеж-
ная организация все больше стано-
вилась бюрократической, все боль-
ше стали заниматься не собственно 
молодежными делами, а полити-
кой. Вот тогда и прозвучали  первые 
звонки распада организации.  Усло-
вия жизни в стране поменялись, в 
них комсомол уже дальше не смог 
существовать. В самом начале девя-
ностых годов были попытки реани-
мировать, разделиться на комсо-
мол областей субъектов федерации, 
союзных республик. Но это не помог-
ло, комсомол распался.

– На Чрезвычайной конферен-
ции 16 ноября 1991 года, когда было 
принято решение об изменении 
названия Архангельской областной 
организации ЛКСМ РСФСР на Архан-
гельскую областную организацию 
РСМ, вас избрали первым секрета-
рем областной организации Россий-
ского Союза Молодежи. 

– Да, тогда и появился Российский 
Союз молодежи. И все же излишняя  
политизированность стала причи-
ной распада и комсомола, а затем  и 
РСМ как массовых организаций.  

– Сегодня в России много   моло-
дежных движений и организаций, но  
ни у одной из них нет ни славы, ни 

авторитета,  ни влияния, которым 
обладал комсомол.  Как вы считае-
те, почему?

– Комсомол  был самой  массо-
вой  молодежной организацией.  Это 
был резерв Коммунистической пар-
тии. В нем были различные направ-
ления работы – политика, спорт, 
туризм, досуг, строительные отря-
ды, Всесоюзные стройки, различные 
культурные проекты и т.д. Вся эта 
совокупность возможностей давала 
каждому молодому человеку  удов-
летворить свои интересы,  получить 
финансовую и организационную 
поддержку. Это и  придавало орга-
низации авторитет и влияние.   

– В стране продолжают отме-
чать юбилеи комсомола. У этой 
идеи  есть противники. Они объяс-
няют это тем, что не существует 
этой организации, поэтому – нечего  
праздновать. 

– А у кого мы должны спрашивать? 
Пока есть люди, которые прошли шко-
лу комсомола, праздник будет отме-
чаться. Мы, комсомольцы, каждый год 
собираемся, встречаемся друг с дру-

Виктор Николаевич Павленко
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гом, потому что это  праздник нашей 
молодости, потому что мы хотим 
встретиться, увидеть друг друга. 

Все торжественные мероприятия 
организовываются и финансируют-
ся самими комсомольцами. Понят-
но, что юбилейные даты,  такие, как 
95-летие,  отмечаются по всей стра-
не.  Они будут всегда, пока живы ком-
сомольцы. 100-летие мы тоже обяза-
тельно отметим.

– Говорят, что до сих пор пыта-
ются найти «золото партии». А 
было ли «золото» комсомола?

– Не знаю,  было ли  «золото» 
в других областных комсомоль-
ских организациях, но у комсомола  
Архангельска и Архангельской обла-
сти золота не было. 

Самое главное золото нашего 
комсомола – это люди – бывшие ком-
сомольцы, хотя комсомольцев быв-
ших не бывает. 

Они занимали и занимают в руко-
водстве нашей области значитель-
ное место. Они часто определяют 
пути развития и двигают новые про-
екты для нашей страны – каждый на 
своем месте.  

Люди получили в  комсомоле 
огромнейший опыт работы и жизни, 
обширные знания, которые смогли 
применить на практике и были  вос-
требованы всегда.  

Мы жили и работали на переход-
ном периоде жизни государства. 
Мы стали таким мостиком перехода 
от коммунистической идеологии к 
рыночной экономике. 

И весь переходный период от 
одного строя к другому комсомоль-
цы вынесли на себе. Думаю, в этом 
наша историческая миссия.  

– Вы заговорили о людях. А был 
ли в вашей жизни человек, которого 
можно считать наставником и по 
комсомолу, и по жизни?

– Моя комсомольская биография 

началась, как и у многих, в школе. 
Я был секретарем комсомольской 
организации. В нее входило 16 ком-
сомольцев-учеников,  два учителя 
физкультуры и учитель начальных 
классов. Вот такая первичная ком-
сомольская организация, которой я 
руководил, будучи восьмиклассни-
ком. 

Затем было училище, армия, 
где моим первым комсомольским 
наставником стал  майор Здориков 
Сергей Михайлович – помощник по 
комсомолу командующего войска-
ми Прибалтийского округа. Теперь 
он генерал-лейтенант в отставке. 
Он  во мне – сержанте, комсомоль-
ском секретаре роты –  увидел ком-
сомольского лидера. Тогда я и был 
направлен на учебу в Высшую ком-
сомольскую школу.

Вспоминаю Александра Ивано-
вича Бачина – первого секретаря 
Виноградовского райкома комсомо-
ла. К нему я приехал после распре-
деления и был вторым секретарем 
райкома. Хотя он по возрасту был на 
три года старше, но у нас сложились 
дружеские отношения, и он сыграл 
огромнейшую роль в моей судьбе. 
Мы дружим семьями до сих пор.  

И, конечно, мой дальнейший путь 
определил  Юрий Борисович Меду-
ницын, первый секретарь Архан-
гельского обкома комсомола. К 
сожалению, Юры нет в живых. 

Юрий Медуницын
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Он пригласил меня поработать 
вторым секретарем обкома комсо-
мола, когда я уже более года отра-
ботал заместителем председателя 
Виноградовского райисполкома по 
социальным вопросам. 

А после ухода Юрия Борисовича 
в бизнес я был избран первым секре-
тарем Российского Союза молодежи. 

– И как же начался новый этап 
жизни РСМ?

– Тот ресурс,  который был у ком-
сомола – помещения, автомобили,  
мебель, компьютеры,  на которых мы 
обучали молодежь компьютерной  
грамотности, все имущество райко-
мов, горкомов, обкома комсомола 
перешли в организованные в муни-
ципалитетах  отделы молодежи.  

Вот так плавно 
областной комсомол 
Архангельска «пере-
тек» в молодежное дви-
жение, которое воз-
главили молодежные 
отделы  в администра-
циях районов и горо-
дов области. И в самой 
администрации обла-
сти из отдела по делам 
молодежи, который я 
затем некоторое время 
возглавлял,  выросло 
целое Министерство 
по делам молодежи и 
спорту. 

– Нынешняя моло-
дежь – это зона риска 
или объект инвести-
ций и государственной 
заботы?

– Молодежь всегда 
во все времена была и 
зоной риска, и вложе-

нием инвестиций – это сплав. Моло-
дежь, она разная, и соответствует 
времени, является его отражением.  

Но самое главное, что это буду-
щее, и к ней нужно относиться как 
к будущему, и воспитывать нужно 
молодежь  в духе патриотизма. Отно-
ситься к ней нужно с уважением. 

Нынешней молодёжи,  в отли-
чие от старшего поколения,  не нуж-
но давать рыбу, нужно дать удочку, а 
рыбу она поймает сама. 

– Ваши напутствия нашей моло-
дежи?

– Напутствие очень простое: 
учиться, учиться и учиться! Знания 
– самый главный капитал любого 
молодого парня или девушки, залог 
и гарантия будущего успеха в жизни.  

В.Н. Павленко и В.М. Третьяков на встрече, посвященной  
80-летию Архангельского комсомола. Октябрь 2000 г.

Л. Ковлишенко, Л. Лобанова   
Фото из архива В.В. Коваль
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КОмсОмОл сегОДНЯШНИх ДНеЙ:  
Российский союз молодежи

ЯмОВ Антон Юрьевич – председатель Архангельской региональ-
ной организации Российского Союза Молодежи 

После самороспуска комсомо-
ла правопреемником стал Россий-
ский Союз Молодежи, который был 
создан как организация Российской 
Федерации еще 31 мая 1990 года. 

После распада СССР основой раз-
вития организации стало право на 
многообразие идеологических при-
страстий ее членов. С этого момен-
та РСМ не рассматривает ни одну 
партию в качестве единственного 
политического партнера, но опыт и 
традиции комсомола в реализации 
социальных программ для молоде-
жи активно использует. 

Территориальные организации и 
Общественные представительства 
ЦК РСМ работают в 73 субъектах РФ. 
Организации РСМ создаются в вузах, 
училищах, лицеях, школах, на пред-
приятиях. В состав РСМ входит Ассо-
циация учащейся молодежи РСМ 
«Содружество». 

Сегодня в рядах РСМ состоит 
более 300 000 молодых россиян. 
Российский Союз Молодежи реа-
лизует более 20 общероссийских и 
более 200 межрегиональных про-
грамм и проектов для работающей, 
учащейся и студенческой молодёжи. 

Главная цель Российского Союза 
Молодежи – создание условий для 
всестороннего развития молодого 
человека в различных сферах обще-
ственной жизни, раскрытия и реали-
зации его потенциала, защита инте-
ресов и прав членов Союза. РСМ 
стремится, чтобы кроме проблем и 
интересов, молодежь имела идеа-

лы, честь и честность, достоинство и 
душевную щедрость, трудолюбие и 
любовь к Родине.

На международной арене РСМ 
представлен в российской нацио-
нальной части Молодежного сове-
та ШОС, Комиссии по социальной 
политике парламентского собра-
ния России и Беларуси, Российско-
Китайской комиссии по гуманитар-
ному сотрудничеству. 

В Архангельской области Рос-
сийский Союз Молодежи прекратил 
свою деятельность в 1998 году. 

С 2003 года создана Архангель-
ская региональная общественная 
организация Российского  Союза 
Молодежи.  За это время реализо-
ваны также проекты, как «Студен-
ческая весна», «Лидеры 21 века», 
«Веселые олимпийские игры», «Шко-
ла студенческого актива» и другие.

Антон Юрьевич  Ямов



55 

№5(23)
Октябрь 2013Общественная жизнь

Ленинский коммунистический 
союз молодёжи Российской Феде-
рации (ЛКСМ РФ) до февраля 2011 
года носил название  Союз комму-
нистической молодёжи Российской 
Федерации (СКМ РФ). Это общерос-
сийская общественная молодёж-
ная коммунистическая организация, 
позиционирующая себя как наслед-
ник Комсомола на территории Рос-
сийской Федерации. Является союз-
ником Коммунистической партии 
Российской Федерации. Входит в 
состав МСКО-ВЛКСМ – союза комсо-
мольских организаций стран бывше-
го СССР.

Первый секретарь ЦК СКМ РФ (а 
позднее и ЛКСМ РФ) c 2004 по 2013 – 
секретарь ЦК КПРФ, депутат Государ-
ственной думы Юрий Вячеславович 
Афонин. На VI Пленуме ЦК ЛКСМ РФ, 
состоявшемся 07 июня 2013 года, 
новым руководителем ЛКСМ выбран 
Анатолий Долгачёв.

Высший руководящий орган 
ЛКСМ РФ – съезд, созываемый не 
реже одного раза в четыре года. Вне-
очередной съезд может быть созван 
по решению Пленума ЦК ЛКСМ РФ 
или по требованию Центральной 
контрольно-ревизионной комиссии 
(ЦКРК) ЛКСМ РФ или не менее трети 
региональных отделений. Постоян-
но действующим руководящим орга-
ном ЛКСМ РФ является Центральный 
комитет ЛКСМ РФ.

КОмсОмОл сегОДНЯШНИх ДНеЙ: 
ленинский Коммунистический союз молодежи

тАсКАеВ  леонид львович – первый секретарь Архангельского 
обкома Общероссийской общественной молодежной организации   
“ленинский коммунистической союз молодежи” 

Основу ЛКСМ РФ составляют пер-
вичные объединения, руководящим 
органом которых является общее 
собрание, заседающее не реже 
одного раза в три месяца. Они созда-
ются по территориальному принци-
пу, то есть по месту жительства, учё-
бы или работы.

В члены ЛКСМ РФ может быть 
принят гражданин в возрасте от 
14 до 35 лет. В руководящие орга-
ны ЛКСМ РФ избираются гражда-
не, достигшие 16 лет. Согласно Уста-
ву, любой член ЛКСМ имеет право 
остаться в организации и дальше, 
если напишет заявление с прось-
бой продлить срок его пребывания 
в рядах организации.

В региональную сеть входят 77 
организаций.

Леонид Львович Таскаев
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ИЗДАНО ПеРВымИ КОмсОмОльцАмИ…1

Комсомолия Шенкурского уезда издала 
первый номер собственного издания, уви-
девшего свет 7 января 1920 г. тиражом 500 
экз. Кстати, и название у него было соответ-
ствующее: «К свету». «Идите к истинному 
свету!» – таков был девиз нового издания.

15 августа 1920 г. вышел первый номер 
Архангельской губернской комсомоль-
ской газеты «На смену». Так она называ-
лась по № 9 от 8 декабря 1922 г. Её появле-
нию предшествовал документ президиума 
губкома РКП (б) от 3 августа 1920 г. об изда-
нии в губернской газете страниц для моло-
дежи2.

В 1921 г. на Севере издавались четыре 
уездные газеты: в Шенкурске – «Юное сло-
во», в Холмогорах – «Юный холмогорец», 
в Мезени – «Юная мысль», в Усть-Цильме 
– «Юный печорец». Однако из-за нехват-
ки средств, бумаги, журналистских кадров 
газеты выходили нерегулярно и непродол-
жительное время3.

С № 1 (15) от 15 декабря 1922 г. газета 
губкома комсомола носила название «Ком-
сомолец», а с 23 апреля 1931 г. – «Северный 
комсомолец». Лишь однажды, 6 января 
1927 г. газета вышла под названием «Моло-
дой крестьянин».

Поначалу «Комсомолец» издавался 
как орган Архгуборгбюро и приложение к 
губернской газете «Волна», а затем с № 13 от 
1 мая 1925 г. стал самостоятельным печатным 
изданием архангельского комсомола. Его 
первый номер вышел трехтысячным тира-
жом, остальные – полуторатысячным. Газе-
та издавалась не регулярно, а эпизодически.  

К апрелю 1923 г. её тираж вырос до 4,5 тыс. 
экз.

В 20-е гг. Архангельский губком РКСМ 
имел собственный издательский отдел, поми-
мо газеты выпускавший специальный комсо-
мольский журнал «Молодой коммунист» (с 
ноября 1921 г. по август 1922 г. вышло 5 номе-
ров), книжно-брошюрную продукцию и мно-
гочисленные листовки.

1 На основе документного фонда отдела 
краеведения «Русский Север» Архангельской 
областной научной библиотеки им. Н.А. Добро-
любова.

2 Документы и материалы по истории Архан-
гельской областной организации ВЛКСМ (1917-
1976 гг.). Архангельск, 1977. С. 29-30.

3 Комсомол – гордая юность. Архангельск, 
1982. С. 43.

Первые печатные издания комсомольцев  
Архангельска

Ф.С. Агапитов,  
сотрудник отдела краеведения  

«Русский Север» АОНБ им. Н.А. Добролюбова.




